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В Центральном Комитете КПСС
Центральный Комитет КПСС рассмотрел 

вопрос «О состоянии контроля и проверки 
исполнения в Министерстве нефтеперера
батывающей и нефтехимической промыш-
леш зсти СССР»,

В принятом постановле
нии отмечается, что мини
стерство проводит значи
тельную работу по развитию 
производства на базе совре
менных достижений науки 
и техники. При активном 
содействии местных партий
ных, советских, обществен
ных организаций за послед
ние годы введены в дейст
вие новые крупные мощно
сти. осуществляется реконст
рукция предприятий, более 
трети всей продукции выпу
скается с государственным 
Знаком качества.

Должным образом оцени
вая сделанное по развитию 
отрасли. ЦК КПСС вместе с 
тем считает, что уровень 
руководства министерства 
объединениями, предприя
тиями и организациями не в 
полной мере отвечает требо
ваниям XXV съезда партии, 
последующих Пленумов ЦК 
КПСС. Нынче, указывает 
тов. Л, И. Брежнев, когда 
гигантски возросли масшта
бы хозяйствования, когда 
сеть экономических взаимо
связей становится все более 
сложной, густой и развет
вленной, • особенно нужны 
дисциплина и порядок,, кро
потливая, повседневная ор
ганизаторская работа, четкая 
проверка исполнения, гиб
кая, продуманная кадровая 
политика.

Однако коллегия мини
стерства не сумела пере
строить работу в свете этих, 
требований. В министерстве 
отсутствует четкая система 
контроля и организации ис
полнения. В деятельности 
аппарата управления подчас 
недостает комплексного под
хода, должной деловитости 
и целеустремленности. В 
ущерб конкретному делу по 
организации выполнения 
директив партий ' и прави
тельства работники мини
стерства излишне много 
времени затрачивают на 
подготовку многочисленных 
документов, количество ко
торых только за последние 
три года возросло на 40 
процентов. При этом значи
тельная часть приказов и 
указаний носит общий ха
рактер. задания зачастую 
спускаются на места с опоз
данием, без всесторонней 
проработки и обоснования, 
плохо увязываются с ресур
сами и возможностями пред
приятий. что заведомо обре
кает их на невыполнение. 
Имеет место неоправданно 
большая переписка между 
подразделениями аппарата 
министерства. Получила
широкое . распространение 
корректировка планов в сто
рону уменьшения.

Вопреки указаниям пар
тии, мало занимаются про
веркой исполнения руково
дители министерства р его

подразделений. Во всей этой 
работе принижена роль кол
легии министерства, которая 
не держит в центре своего 
внимания вопросы контроля, 
не анализирует глубоко со
стояние исполнительской 
дисциплины. Нередки слу
чаи, когда вместо принятия 
решительных мер по пре
одолению отставания в вы
полнении постановлений ди
рективных органов и собст
венных решений руководи
тели министерства, его кол
легия издают повторные 
приказы, выносят новые ре
шения, а к виновным в 
срыве установленных зада
ний должного спроса не 
предъявляется.

В результате серьезных 
упущений в управленческой 
деятельности, слабой органи
заторской работы и провер
ки исполнения в отрасли да
леко не полностью исполь
зуются возможности для 
дальнейшего роста произ
водства, повышения его эф
фективности и качества ра
боты. Не выполняются годо
вые планы производства не
которых видов продукции. 
Срываются задания по соз
данию и внедрению новой 
техники. Большое количест
во предприятий нарушает 
договоры по поставке 'гото
вой продукции, не выполня
ет своих обязательств перед 
потребителями. Министер
ством не ведется должная 
борьба за повышение каче
ства ряда выпускаемых из
делий. Слабо выполняются 
директивы по вопросам 
улучшения использования 
Трудовых ресурсов, усиле- 

* ния режима экономии и
борьбы с потерями.

Руководители министерст
ва не приняли должных 
мер по претворению в
жизнь решений партии и
правительства в области ка
питального строительства. 
Продолжается распыление 
сил и средств по многочис
ленным стройкам. Со значи
тельным отставанием ведут
ся работы на многих соору
жаемых объектах, растет 
незавершенное строительст
во.

Серьезные недостатки в 
руководстве производством в 
значительной мере являются 
следствием слабого внима
ния министерства к вопро
сам осуществления.кадровой 
политики. В отрасли не ве
дется целенаправленная ра
бота по укреплению всех 
звеньев управленческого ап
парата высококвалифициро
ванными специалистами, 
способными хорошо органи
зовать дело.

Партийный комитет мини
стерства не в полной мере 
использует предоставленное 
ему право контроля за рабо
той аппарата по выполне

нию директив партии и 
правительства, остро не 
реагирует на недостатки в 
руководстве отраслью, не 
дает им принципиальной 
партийной оценки, не про
являет необходимой требо
вательности к работникам 
за строгое соблюдение пар
тийной и государственной 
дисциплины. На партийных 
собраниях министерстве, уп
равлений и отделов крайне 
редко заслушиваются сооб
щения коммунистов о вы
полнении ими своих слу
жебных обязанностей; тре
бований Устава КПСС. Парт
ком не рассматривает кри
тические замечания в адрес 
аппарата министерства со 
стороны местных партийных 
и советских органов, а так
же печати.

Центральный Комитет
КПСС обратил внимание 
министра т. Федорова, кол
легии министерства на 
неудовлетворительное со
стояние исполнительской 
дисциплины, слабый кон
троль и проверку исполне
ния директив партии и пра
вительства, допущенное
^серьезное отставание в раз
витии ряда производств и 
обязал разработать и осу
ществить действенные меры 
по устранению отмеченных 
недостатков, выполнению за
дач, стоящих перед от
раслью.

В постановлении подчер
кивается, что основное вни
мание министерства в рабо
те по контролю и проверке 
пополнения должно быть 
направлено на обеспечение 
проведения в жизнь дирек
тив партии и правительства 
в области экономической по
литики, решение задач про
порционального развития 
отраслей производства, обес
печение потребностей народ-' 
ного хозяйства в продуктах 
переработки нефти и нефте
химии, рационального ис
пользования материально- 
технических и трудовых ре
сурсов.

Повседневный, четкий и 
действенный контроль яв
ляется важнейшим рычагом 
успешной управленческой 
деятельности, эффективным 
средством повышения пер
сональной ответственности 
кадров за порученные уча
стки работы. Сила и успех 
контроля — в его массово
сти, объективности, широкой 
гласности, в обеспечении ор
ганического единства реше
ния и исполнения.

Долг министра и других 
руководителей отрасли всей 
своей деятельностью утвер
ждать ленинский стиль ра
боты, добиваться, чтобы 
каждое звено управленче
ского аппарата ясно видело 
свою роль и место в реше
нии народнохозяйственных 
проблем, четко выполняло 
стоящие ■ перед ним задачи. 
В работе по контролю необ
ходимо лучше сочетать 
принципы единоначалия и 
коллективности. Обеспечить 
на деле усиление организа
торских и контрольных 
функций коллегии, система

тически рассматривать на 
ее заседаниях вопросы орга
низации исполнения. Предъ
являть более высокие требо
вания к руководящим работ
никам за организацию вы
полнения постановлений 
партии и правительства, 
собственных приказов „ и 
указаний, критически оце
нивать положение дел в от
расли. Сосредоточивать уси
лия кадров, всех трудовых 
коллективов на вопросах 
технического прогресса, до
стижения лучших конечных 
результатов, повышения 
эффективности и качества 
работы. Обратить особое 
внимание на коренное улуч
шение качества выщскае- 
мой продукции. Усилить 
контроль за сооружением и 
вводом в действие производ
ственных мощностей, жилых 
домов и объектов культур
но-бытового назначения. 
Обеспечить разработку и 
беззшловное выполнение ме
роприятий по защите окру
жающей среды от промыш
ленного загрязнения.

Министерству и его кол
легии предложено поднять 
уровень контроля за органи
зацией и осуществлением 
планомерного перевода от
расли на новые условия хо
зяйствования в соответствии 
с постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
об улучшении планирования 
и усилении воздействия хо
зяйственного механизма на 
повышение ^эффективности 
производства и качества ра
боты.

Укреплять исполнитель
скую дисциплину, добивать
ся повышения организую- 
' щей и мобилизующей 
роли плана, усиления ра
боты предприятий по обе
спечению . роста . производи
тельности труда, более пол
ного использования основ
ных фондов, ритмичного 
выпуска продукции.

Лучше попользовать воз
можности социалистического 
соревнования для распрост
ранения передового опыта, 
подтягивания отстающих, 
успешного выполнения и 
перевыполнения плановых 
заданий с наименьшими 
затратами сил и средств.

ЦК КПСС обязал партий
ный комитет министерства 
коренным образом пере
строить работу парторгани
зации и обеспечить всемер
ное усиление контроля за 
деятельностью аппарата по 
выполнению .директив пар
тии и правительства, соблю
дению советских законов. 
Улучшить руководство пар
тийными организациями 
подразделений министерства. 
Повысить уровень проведе
ния партийных собраний, на 
обсуждение коммунистов 
выносить злободневные воп
росы внутрипартийной жиз
ни, производственной рабо
ты, укрепления порядка и 
дисциплины, конкретные 
факты формального отноше
ния к деду, принимать эф-, 
фективные меры к их уст
ранению; Ввести в систему 
обсуждение на заседаниях

парткома и партийных соб
раниях сообщений коммуни
стов о выполнении ими сво
их служебных обязанностей 
и уставных требований. 
Строго требовать от работ
ников любого ранга своевре
менное и точное исполнение 
постановлений директивных 
органов. Особое внимание 
обратить на развитие крити
ки и самокритики как испы
танного метода выявления и 
устранения недостатков. По
высить ответственность
профсоюзной и комсомоль
ской организаций за состоя
ние дел в коллективе, акти
визировать работу групп и 
постов народного контроля.

Рзгководству, коллегии и 
парткому министерства
предложено улучшить рабо
ту по подбору, расстановке 
и воспитанию кадров. При
нять меры к укреплению 
управлений, отделов, кон
трол ьно - р е в изионн ых служб 
министерства высококвали
фицированными специали
стами. Привести в соответст
вие с потребностями отрас
ли систему подготовки, пе
реподготовки и аттестации 
работников. Обеспечить
дальнейшее совершенствова
ние аппарата управления, 
повышение деловитости и 
оперативности в его работе, 
настойчиво внедрять науч
ную организацию труда. 
Нацелить внимание работ
ников министерства и его 
всесоюзных промышленных 
объединений на усиление 
организаторской работы в 
трудовых коллективах по 
исполнению директив пар
тии и правительства. Улуч
шить работу с письмами 
трудящихся и прием посе
тителей.

Руководству министерства 
рекомендовано укреплять 
деловые связи с местными 
партийными и советски
ми органами, чаще прак
тиковать в центре и 
на местах совместное 
рассмотрение вопросов раз
вития отрасли, деятель
ности объединений, пред
приятий, подбора и воспита- * 
ния кадров. Активнее уча
ствовать в работе партий
ных собраний на пред
приятиях и в объединени
ях, пленумов партийных 
комитетов, обсуждающих 
задачи, касающиеся отра
сли. Оперативно реагиро
вать на просьбы и предло
жения с мест.

Центральный Комитет 
КПСС рекомендовал ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомам, обкомам, 
Московскому горкому пар
тии, руководителям мини
стерств и ведомств разо
браться с состоянием кон
троля и проверки исполне
ния в министерствах, ведом
ствах и учреждениях, обес
печить разработку й реали
зацию мер по укреплению 
исполнительской дисципли
ны, совершенствованию дея
тельности государственного 
аппарата по выполнению 
директив партии и прави
тельства.

С О В М Е С Т Н Ы Е
ИССЛЕДОВАНИЯ
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 1 июня. (ТАСС). 
Пятый день международ
ный экипаж в составе Лео
нида Попова, Валерия Рю
мина, Валерия Кубасова и 
Берталана Фаркаша работа
ет на борту орбитального на
учно - исследовательск о го  
комплекса «Салют-6» — 
«Союз-35» — «Союз-36».

Сегодня космонавты вы
полняют геофизические и 
технические эксперименты, 
ведут визуальные наблю
дения и фотографирование 
Земли с целью исследова
ния природных ресурсов и 
изучения окружающей сре
ды. Перед выполнением 
некоторых экспериментов, 
таких, как, например, «Де
формация» и / «Заря», эки
паж обеспечивает необхо
димую ориентацию и ста
билизацию комплекса.

В соответствии с про
граммой космического ма
териаловедения на установ
ке «Кристалл» вчера прове
ден очередной технологиче

ский эксперимент «Беалу- 
ца», а сегодня запланиро
ван еще один из этой серии 
на установке «Сплав». Ре
зультаты экспериментов 
будут использованы для 
улучшения технологии по
лучения металлов и спла
вов, а также при изготов
лении различных изделий 
литьем.

На борту комплекса про
должаются биологические 
эксперименты по изучению 
развития высших растений 
в условиях космического 
полета. Космонавты регист
рируют рост пшеницы, го
роха, лука в установках 
«Оазис» и «Вазон», а в 
«Биогравистате» проращи
вают различные семена.

По результатам радиопе- 
реговоров и данным меди
цинских обследований, со
стояние здоровья Леонида 
Попова, Валерия Рюмина, 
Валерия Кубасова и Берта
лана Фаркаша хорошее.

Исследования на орбите 
выполняются успешно.

Высокими темпами ведет 
сев зерновых на полях Ту- 
рунтаевского отделения 
совхоза «Победа» Томского 
района комсомольско-мо
лодежное звено, возглавля
емое В, Латышевым. А в 
самом звене тон задает 
комсомолец Андрей Кисе
лев. За ударную работу он 
награжден переходящим 
красным вы?шелом совхо
за.

НА СНИМКЕ: механизатор 
А. Киселев.

Фото Н. Митикасова.

□  МОСКВА. Истории тру
довых резервов посвящена 
экспозиция нового музея, 
открывшегося в Доме техни
ки учащихся профтехобразо
вания столицы. Экспонаты, 
собранные ребятами, расска
зывают о развитии и совер-

Близок к завершению по
севных работ совхоз имени 
X X I съезда КПСС Кож ев- 
никовского района. Здесь с 
первого дня выезда в поле 
строго следят за качеством

работ, для чего создана 
специальная служба. Бы
стро и хорошо трудится на 
обработке земли опытный 
механизатор А. М. Орехов. 
Он постоянно перевыпол

няет дневные нормы.
НА СНИМКЕ: тракторист 

совхоза имени X X I съезда 
КПСС А. М. Орехов.

Фото Б. Некрасова.

В З А И М О П Р О В Е Р К И  Р А Й О Н О В

—  Бакчарскнй — Наин скин - ........ .—

е д и н с т в о  ц , i т
Из Бакчарекого района 

к своим соперникам по 
социалистическому сорев
нованию в Чаинский рай
он выезжала делегация в 
составе начальника рай- 
сельхозуправления Н. А. 
Долгова, главного зоотехника 
управления П. В. Харсеева, 
главного зоотехника совхоза 
«Заветы Ильича» И. И. 
Гладких, бригадира-живот- 
новода из совхоза «Черны
шевский» Б. Е1 Кускова и 
доярки этого совхоза Л. И. 
Красноперовой. Побывали 
они на доильных площад
ках четырех совхозов ~  
«Коломикского», «Усть-
Бакчарского», имени Тель
мана и «Бундюрского». 
Проверяли готовность ферм 
к лету.

Главное впечатление: 
партийные организации, 
администрация и специа
листы, все животноводы 
строят работу так, чтобы 
непременно получить летом 
большое молоко. Цель по
ставлена конкретная: по
1.250—1.400 килограммов 
молока, от коровы. Так за
писано-. в- обязательствах. 
Первая цифра — это самый 
малый рубеж, вторая — са
мый высокий, в зависимо
сти от возможностей хо
зяйств.

Основания для роста 
продуктивности есть. Во- 
первых, сейчас, в период 
перевода ферм с зимнего 
режима на _ летний, чаин- 
ские животноводы не 
только не утратили свои 
позиции, но и обеспечива
ют превышение сегодняш
них надоев над прошлогод
ними на килограмм с лиш
ним: было по 9 килограм
мов молока от коровы, ста
ло по 10,1. Это свидетельст
вует о хорошей подготовке 
к лету. Все продумано. 
Скот пасется круглосуточ
но. Коровы будут пить чи
стую воду — или привоз
ную, или из реки. Пастби
ща здесь отличные. Но 
отлажен и зеленый кон
вейер: с июля скот будет 
получать подкормку, в сен
тябре на эти цели пойдут 
корнеплоды.

Надо отметить еще то, 
что стадо разбито на не
большие гурты — по 100— 
130 коров. Пастухами-скот- 
никами работают опытные, 
надежные животноводы. На 
каждую корову отведено в 
среднем по гектару-полто- 
ра кормовых угодий. По
сеяны заблаговременно од
нолетние травы. Завезена 
кормовая соль. В летних 
лагерях сделаны кормуш
ки.

Сейчас на выпасах за
канчиваются последние 
приготовления. Доставлены 
домики для пастухов и 
производственные помеще
ния (например, осемена- 
торские). Гурты вводятся в 
летний режим не все сра
зу, а постепенно. И, как 
это у чаинцев • заведено, 
доение коров на пастбищах 
трехразовое.

шенствовании системы проф
техобразования в • нашей 
стране за 60 лет. Поисковая 
группа, работающая при му
зее, разыскала выпускников 
московских училищ разных 
лет. О том, как сложились 
их судьбы, повествуют доку
менты, ставшие сегодня му
зейными реликвиями.

□  КИШИНЕВ. Изменить 
традиционное направление 
обработки почвы — вести ее 
не поперек склона, а под не
большим утлом — предло
жили специалисты Молдав
ского научно-производствен
ного объединения «Плодоро
дие». Именно эта незначи
тельная корректировка по-

Это общие выводы. Если 
говорить конкретно о хо
зяйствах, то лучше выгля
дит совхоз «Коломинский», 
особенно его Леботерское 
отделение. Об отношении 
руководителей к заботам 
ферм можно уже судить по 
рассказу ' управляющего 
этим отделением С. В. 
Демьянова, который объяс
нял . все четко, со знанием 
дела, знакомя гостей из 
Бакчара с доильными пло
щадками. Здесь семь таких 
площадок, в дойных гур
тах—по 130 коров. Для об
служивания стада в лет
нее время создано специ
альное механизированное 
звено, которому , придано 
семь тракторов. На них бу
дут с пастбищ отвозить 
молоко на ферму, где оно 
пастеризуется и охлаж
дается, и подвозить воду. 
Зеленый конвейер состав
лен с таким расчетом, что
бы каждая корова получа
ла ежедневно по 40 кило
граммов зеленого корма. 
На 45 гектарах выращи
вается турнепс. Руководить 
уходом за посевами пору- 
чешэ опытному^ механиза
тору' М. Й .' Лыскову. И еще 
■йризвали помочь все насе
ление Леботера, каждой 
семье отвели по две-три 
сотки, занятые корнепло
дами.

Для обеспечения высокой 
продуктивности молочного 
стада в летнее время в Ле- 
ботере предпринята и такая 
мера: составлен график де
журства на дойках руково
дителей среднего звена и 
специалистов. Леботерцы 
обязались нынче получить 
за лето по 1.400 килограм
мов молока от коровы, что 
на 100 килограммов боль
ше прошлогоднего.

Как и коломинские жи
вотноводы, с прибавкой ра
ботают труженики ферм 
созхсза имени Тельмана. 
Но, судя по тому, как они 
подготовились к лету, нет 
пока полной уверенности в 
их успехе. Во-первых, до
ильная площадка—в низи
не. Начальник Чаинского 
райсельхозуправления А. А. 
Пауль говорит, что здесь и 
в прошлом году скот тонул 
в грязи. Но почему-то ме
сто для площадки не сме
нили. А  кормушки не сде
лали, собираясь, видимо, 
кормить коров, что назы
вается, из-под ноги. И хотя 
обязательство у животно
водов этого совхоза не 
очень высокое — по 1.250 
килограммов от коровы за 
лето, но при таком отно
шении к делу оно может 
оказаться под угрозой.

Вот в Усть-Бакчарском 
отделении совхоза «Усть-' 
Бакчарский» поступают 
иначе. Здесь как раз сме
нили место для площадки, 
выбрали открытое, проду
ваемое, рядом — чистый 
водопой.' Хорошо подго
товлен в Нижней Тиге лет
ний лагерь для содержания

молодняка — чистые клет
ки, отличный травостой. 
Успешно закончив сев зер
новых, совхоз сейчас все 
главные силы сосредоточи
вает на животноводческих 
делах, И хотя запас кормов 
еще с зимы остался поря
дочный, но перевод скота 
на пастбища уже начался.

Когда бакчарцы побыва
ли в совхозе «Бундюр- 
екий», то им пришлось, 
как и в совхозе имени 
Тельмана, высказать ряд 
критических замечаний. 
Доильные площадки еще 
не подготовлены. Не до 
конца решен вопрос с ох
лаждением молока. Гада
ют и о том, как лучше до
ярке доить коров —• двумя 
или тремя аппаратами, 
чтобы ускорить этот про
цесс. Однако, неомотря на 
некоторые недоработки, и 
.бундюрцы сейчас молока 
от коровы получают боль
ше прошлогоднего (было 
7,4, стало 9,1).

Конечно, во время, поезд
ки к чэ’инцам бакчарцы 
сравнивали результаты тру
да соревнующихся доярок, 
коллективов ферм и совхо
зов из наших районов-со- 
перников. Если брать рай
оны в целом, то надои сей
час выше в Чаинском — 
10,1, в Бакчарском — 8,6 
килограмма молока от ко
ровы. В соревновании сов
хозов «Пароигский» и 
«Усть-Бакчарский» впере
ди «Парбигокий»; — 10,2. 
Правда, опережение не
большое — всего на 0,2 ки
лограмма. А вот коллектив 
Парбигской фермы, сорев
нуясь с Усть-Бакчарской 
фермой, ушел вперед почти 
на три килограмма (11,1 и 
8,2). В индивидуальном со
ревновании доярок — Т. Я. 
Березиной из Леботера сов
хоза . «Коломинский» и 
А. ~Е. Стариковой из совхо
за «Парбигокий» — лучшего 
результата добивается Та
исья Яковлевна. Она полу
чает по 15,5 килограмма мо
лока от коровы б сутки. У 
А. Е. Стариковой тоже пока
затель не мал — 13,8.

Не все, разумеется, оди
наково понравилось бак- 
чарцам у своих соседей. 
Что-то они етрицали, что- 
то принимали. И вынесли 
из этой поездки много цен
ного для себя. Особенно в 
отношении работы с кад
рами животноводов, кото
рые в Чаинском районе от
личаются постоянством, 
преданностью овоему делу. 
Покорило бакчарцез и то, 
что в деятельности чаин- 
ских совхозов так или ина
че главенствует стремление 
все подчинить одной цели 
— обеспечить высокую 
продуктивность молочного 
стада в летнее время.

Н. ТРИФОНОВА,
сотрудник бакчарской
газеты «Ленинском зна

мя».

зволяет надежнее защитить 
землю от интенсивной лив
невой эрозии. По рекоменда
циям ученых эксперимен
тальный промышленный ви
ноградник создали в совхо
зе «Румянцеве» Каитемир- 
ского района. Междурядья 
проложены здесь с уклоном 
лишь в один градус. При 
этом каждая борозда «рабо
тает» и как водозадерживаю
щее сооружение, и как канал, 
отводящий избытки воды. 
Почва на таком виноградни
ке способна выдержать даже 
самый сильный ливень.

□  ДОНЕЦК. Снижение 
притока критических писем,
сигналов и жалоб трудя
щихся — лучшее доказа

тельство эффективности ра
боты «открытых приемных», 
действующих в Ворошилов
ском районе Донецка. Адре
са встреч, регулярно прово
димых народными депута
тами на предприятиях, 
стройках и в учреждениях, 
подсказывает почта. Именно 
там, откуда поступило на
ибольшее число писем, и от
крывается очередная прием
ная. Для бесед с трудящи- | 
мися вместе с руководите
лями райисполкома в Дом 
культуры или красный уго
лок приходят представите
ли различных отраслей и 
служб, от которых зависит 
решение волнующих людей 
проблем.

(ТАСС).’ I
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Б О Й Ц Ы  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Г О  Ф Р О Н Т А

ЕГО ВТОРАЯ ПРОФЕССИЯ
Когда заместитель глав

ного инженера СМУ-1 уп
равления Химстрой В. И. 
Школьников стал расска
зывать о том, как решили 
чисто технический вопрос— 
на сокращении металличе
ской эстакады, по которой 
прокладывались трубы
дальнего теплоснабжения, 
сэкономили 800 тонн метал
ла, — он взял бумагу, руч
ку... Знакомые движения! 
Именно преподавателя на
поминал в этот момент 
В. И. Школьников. Ну, 
что ж. Пусть не в учебном 
заведении, но уже почти 
четверть века он и препо
дает.

С волнением начал ми
нувший учебный год в си
стеме партийной учебы 
В. И. Школьников. Впервые 
на занятиях теоретическо
го семинара решил пока
зать диафильм. Как это 
встретят слушатели? Ведь 
все они — руководящие ра
ботники, люди с высшим 
образованием. А  вдруг ска
жут: «Зачем нам диафиль
мы? Мы — не дети». Од
нако новшество понрави
лось всем. Через некоторое 
время не только слушатели 
семинара, но и почти все 
в коллективе управления 
интересовались, когда будет 
просмотр новых диафиль
мов.

Сам он рассказывает:
— Это очень важно — 

искать новые формы обу
чения. В этом году, напри
мер, принес в аудиторию 
граммофонные пластинки с 
записью голоса В. И. Ле
нина. Какой, огромный вос
питательный эффект!

Теоретический семинар— 
высшая форма политиче

ской учебы. В числе своих 
добросовестных учеников 
Вольф Исаевич называет 
почти всех слушателей. 
Особо выделяет 3. С. Зло
бину — старшего инжене- 
ра-экономиста, А. П. Бар- 
докина — начальника отде
ла труда и зарплаты. У 
них удачные рефераты, они 
активно выступают на за  ̂
нятиях. Начальники участ
ков Н. Я. Машков, Н. Д. 
Бресский, С. Д. Кравцов, 
бригадир А. И. Власюк са
ми доносят пропагандист
ское слово до рабочих: ре
гулярно выступают в своих 
коллективах с политинфор
мациями и беседами о вне
шней политике СССР как 
раз по той теме, по ко
торой и ведет вот уже 
три года занятия теорети
ческого семинара В. И. 
Школьников.

Тем значительнее для ру
ководителя такая актив
ность слушателей, что воз
главляемые ими коллекти
вы трудятся на самом пе
реднем рубеже пятилетки-— 
на строительстве завода ме
танола Томского нефте
химического „комбината, 
пуск которого намечен 
на будущий год. Сейчас, в 
предпусковой период, ' осо
бенно наглядна прямая 
связь между ударным тру
дом рабочих и экономикой 
страны. Здесь особенно весо
мо слово пропагандиста.

— Вольфа Исаевича всег
да интересно слушать,. — 
говорит инженер отдела 
труда и зарплаты 3. Л. Гу
зеева. —■ Он всегда подго
товлен к занятиям, умеет 
найти убедительные приме
ры из жизни предприятия. 
Ветеран труда, добрый

старший товарищ, он де
лится с нами и своим бога
тым жизненным опытом.

...Жизненный опыт добы
вается по-раэному. Разве 
мог предполагать молодой 
инженер, что ему придет
ся взрывать мосты, когда 
он учился их строить в 
Днепропетровском институ
те? Но надо было — и 

. взрывал, отступая в составе 
оперативного поезда до са
мого Сталинграда. Дз’мал 
ли инженер-мостовик о 
восстановлении заводов же
лезнодорожного транспор
та? Этим пришлось зани
маться с конца сорок тре
тьего года в Харькове.

В 1949 году приказом ми
нистра В. И. Школьников 
был направлен в Томск. 
Тогда его не очень обрадо
вало назначение в далекую 
Сибирь. Но сейчас, огляды
ваясь назад, он не жалеет 
о прожитых здесь годах. 
Познал радость созидания, 
в Томске довелось рабо
тать с интересными людь
ми. Труд В. И. Школьни- 

-кова на томской земле от
мечен орденом «Знак По
чета», медалью «За тру
довое отличие».

Больше всего места в 
.его размышлениях занима
ет строительство дальнего 
теплоснабжения для Том
ска, которое продолжается 
и сейчас. Волнения, труд
ности пуска первой очере
ди. Только первый месяц 
эксплуатации этой трассы 
сэкономил три тысячи ва
гонов угля! Сейчас эта 
система дает 11 миллионов 
рублей дохода в год. К 
трассе уже подключены 
объекты нефтехимического 
и теплично-парникового
комбинатов.

Вот из таких конкретных 
дел и складывается жиз
ненный опыт.

-—■ Вольф Исаевич намно
го шире раскрывает тему, 
чем требуется по програм
ме, — продолжает 3. С. 
Злобина, — знания его 
обширны. К тому же всегда 
говорит заинтересованно и 
старается разнообразить за
нятия.

— Не знаю, как кому, а 
мне очень трудно дается 
подготовка к каждому се
минару, — говорит В. И. 
Школьников. И называет 
огромный арсенал маркси
стско-ленинской литерату
ры и периодической печа
ти, которые он попользует.

Он говорит о том, что 
такая ежедневная, хотя и 
трудная, пропагандистская 
работа давно стала его пот
ребностью, приносит ему 
моральное удовлетворение.

— Так что же, прошли 
последние занятия — и те
перь до октября?

— Но ведь я еще и се
кретарь партийной органи
зации СМУ, — поясняет 
Школьников. — Кроме того, 
у нас постоянно политин
формации по вторникам. 
Так что без дела не оста
нусь...

Недавно подсчитали, что 
заслуженным работником 
управления Химстрой
Вольфом Исаевичем Школь
никовым за все вре
мя работы подано рациона
лизаторских предложений с 
общим экономическим эф
фектом около 300 тысяч 
рублей. Но никто не под
считал и подсчитать не 
сможет, каков эффект его 
многолетней пропагандист
ской деятельности: цифрам 
это не подвластно. Однако 
при желании этот эффект 
можно зримо представить. 
Ведь вот эти заводские 
корпуса, жилые дома, тру
бы теплоснабжения, ко
тельную нефтехимического 
комбината и многие другие 
сооружения возводили лю
ди, которых он воспитал.

А. БОЛТАЧЕВ.

Улучшать нормирование труда
Качественное улучшение 

нормирования труда- в на
родном хозяйстве — одно 
из условий неуклонного ро
ста производительности
труда, . выполнения задач, 
поставленных XXV съездом 
КПСС.

На днях по инициативе 
отдела по труду облиспол
кома и облсовпрофа со
стоялось совещание на
чальников отделов труда и

заработной платы промыш
ленных предприятий и 
строительных организаций 
г. Томска, некоторых об
ластных управлений, объ
единений и ведомств.

В докладе заместителя 
заведующего отделом по 
труду облисполкома М. А. 
Колотовкина и в выступле
ниях подчеркивалась необ
ходимость координации
усилий для выполнения

постановления ЦК КПСС и- 
Совета Министров СССР 
«05 улучшении планирова
ния и усилении воздейст
вия хозяйственного меха
низма на повышение эф
фективности производства 
и качества работы». Со
стоялся обмен опытом по 
организации нормирования 
и оплаты труда.

Совещание выработало

р е ко м е н д аци и, с по собству - 
ющие повышений) техни
ческого уровня норми
рования и научной органи
зации труда, . совершенст
вованию форм и систем его 
оплаты. Были рассмотрены 
также проблемы социали
стического соревнования, 
рационализаторской и изо
бретательской работы.

Ф. СОКОЛОВСКИЙ.

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
СПЕЦВЫПУСК Л« 31 (111)

С первого предъявления 
сдала два крупных фунда
мента на котельной ТНХК 
бритада плотников-бетонщи- 
ков В. А. Ширяева из 
СМУ-1. Это сообщение спец
выпуска комментирует на
чальник строительства П. Г. 
Пронягйн. «Бригада Ширяе
ва, —• говорит он, — вообще 
отличается добросовестно
стью и высокой ответствен
ностью. Достигнута огромная 
экономия времени...»

Вторая страница спец
выпуска сообщает об одобре
ний бюро обкома ВЛКСМ 
социалистического соревно
вания по принципу рабочей 
эстафеты.

Важнейшие объекты про
изводства полипропилена — 
корпус грануляции и воз
душная компрессорная — 
должны были принять на
ладчиков в мае. Причины, 
по которым сорваны сроки 
начала пусконаладочных

работ на этих объектах, 
анализируются в статьях 
«Чем выше, тем тише» и 
«Нужна как воздух».

В номере сообщаются име
на победителей социалисти
ческого соревнования за 
очередную неделю, публи
куется подборка материалов 
о строительстве Кузовлев- 
ского тепличного комбината, 
сообщаются новости строй
ки. Как всегда, обильно 
представлены критические 
рубрики газеты.

СплаЕ~80 На рейде второй лесовозыПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

< В А Г О Н  

В Т У П И К Е ))
26 апреля под заголовком 

«Вагон в тупике» был опу
бликован рейд печати и на
родного контроля, в котором 
шла речь о недисциплиниро
ванности грузополучателей 
станции Асино. Редакция 
получила ответ от руково
дителей ряда предприятий.

Вот что сообщил заме
ститель директора лесопро
мышленного комбината
М-. Н. Гуреев: к«В'....лервом 
квартале нынешнего года 
простри вагонов по вине 
предприятия сократились. 
На разгрузке созданы трех
сменные сквозные бригады, 
часть из которых переведе
на на хозрасчетный под
ряд».

Решен вопрос о строитель
стве на реалбазе нового 
склада емкостью 11 тонн с 
установкой современного ва- 
гоноразгрузчика —- об этом 
написал нам директор базы 
В. Т. Чубенко. «Администра
тивно наказан инженер по
грузочно-разгрузочных ра
бот объединения Сельхозхи- 
мия Д. П. Косарев, по Чьей 
вине допускались задержки

при разгрузке вагонов», — 
информировал газету пред
седатель Асиновского меж
районного объединения
Сельхозхимия А. Шахрай.

t Б О Л Ь Ш Е  

Н Е  Б У Д У  ... I

Так называлась коррес
понденция, опубликованная 
в газете «Красное знамя» 29 
марта. В ней рассказыва
лось о неблагополучном по
ложении с трудовой дисцип
линой в литейном цехе 
Томского электромеханиче
ского завода.

Как сообщили в редакцию 
директор завода В. В. Гар- 
тун и секретарь партбюро 
А. И. .Любченко, корреспон

денция была обсуждена на 
расширенном заседании
партбюро. Партийное бюро 
дало оценку фактам фор
мальной работы руководите
лей цеха с правонарушени
ями. Секретарю партийной 
организации цеха В. Я. Ша- 
раеву объявлен выговор.

В цехе созданы две 
бригады, работающие по 
единому наряду. Намечены 
меры по_ активизации рабо
ты комиссии трудовой чести 
и профилактики правонару
шений, товарищеского суда.

Разработан подробный
комплексный план меро
приятий на 1980—1981 годы 
по дальнейшему укреплению 
трудовой дисциплины и сни
жению текучести кадров на 
заводе.

Более шестидесяти пло
тов зимней сплотки должно 
быть доставлено на рейды 
АсггоовскЪго лесопромыш
ленного комбината с участ
ков Верхнего Чулыма. Часть 
из них •— со опецсорти- 
ментной древесиной — на 
рейд второй лесобазы ком
бината. Но прежде чем' дре
весина попадет на выгрузку 
бригаде В. П. Данилкина, 
плот необходимо встретить, 
помочь его причалить, пото
му что и у знакомых бере
гов малейшая ошибка так 
же чревата .последствиями, 
как и авария в верхнем те
чении Чулыма.

Команда теплохода Гри
гория Варфоломеевича Са
марина весной занята на

проводке плотов и других 
вспомогательных работах. 
Сам капитан много лет сво
дил плоты, - и теперь его 
опыт очень необходим для 
безаварийной работы на 
рейде. Вместе с капитаном 
трудится В. И. Александров. 
Молодой рабочий многому 
научился . у своего старшего 
товарища.

Взято на буксир уже 56 
плотов из 61. Поставлена 
цель — закончить сплавные 
работы (буксировку плотов 
зимней сплотки) не позднее 
первой декады июня.

НА СНИМКАХ: капитан
Г. В. Самарин; на рейде; 
молодой матрос В. И. Алек
сандров.

Фото Н. Потапова.

Победовское отделение совхоза имени В. И. Лепина сла
вится своими трудовыми династиями. Отцы и дети вме
сте работают в поле, на ферме. Среди них есть и Шуто
вы, трудятся они в животноводстве. Всех, кто приходит 
на ферму, первой встречает в санпропускнике Мария Ни
колаевна Шутова. Она внимательно следит за порядком, 
за тем, чтобы никто из посторонних нс зашел на терри
торию фермы, выдает спецодежду. А ее сын Михаил вот 
уже пять лет работает на ферме скотником.

— Сын у меня очень старательный и добросовестный, 
— так отзывается о нем мать. И с этой .характеристикой 
нельзя не согласиться. Молодой животновод постоянно 
добивается высокой сохранности молодняка н хороших 
привесов.

НА СНИМКЕ: скотник М. Ф. Шутов.
Фото Б. Некрасова.

А синобский район.

с п и т а с е б е
ОБ Э К С П Е Р И М Е Н Т Е  К О Л П А Ш Е В С К И Х

Кто из старшеклассников 
не хочет стать хорошим 
человеком, примерным
учеником? Но далеко не 
каждый знает, как осуще
ствить свое желание. Есть 
верный путь к намеченной 
цели — самовоспитание. 
Воспитывать себя — значит 
анализировать поведение, 
быть требовательным к се
бе, не удовлетворяться до
стигнутым.

Мы однажды провели 
своеобразный эксперимент. 
Раздали анкеты старше
классникам с просьбой от
ветить на некоторые вопро
сы: «Занимаетесь ли вы 
самовоспитанием?», «Если 
нет, то почему?», «Кто тебе 
помог?». На последний воп
рос получены весьма 
неутешительные ответы, на 
первые два примерно та
кие: «Не задумывался
над этим», «Не придавал 
серьезного значения», «Не
знаю, как взяться за дело, 
пробовал, но не хватает 
терпения и воли».

Одна из задач учителя— 
убедить, научить планиро
вать работу над собой.

Трехлетний ' труд кол
лектива школы в этом на
правлении убеждает, что
находимся на верном пути.

Раньше основным доку
ментом контроля за учени
ком у нас, как и в других 
школах, был традицион
ный табель успеваемости. 
Но ведь любая отметка не 
всегда объективно дает 
представление о реальных 
возможностях ученика. У 
каждого свои способности. 
Одного за тройку стоит
хвалить, а другого надо 
журить . за четверку. Ибо

первый хочет, но не может 
хорошо учиться, а у второ
го есть способности, но нет 
желания. Словом, табель— 
далеко не совершенная 
форма контроля за успева
емостью. Действительные 
возможности своих учени
ков знают лишь учителя. 
Родители часто восприни
мают отметки в табеле та
кими, какие они есть, не 
делают для себя полезных 
выводов и ученики.

Мы заменили табель но
вым документом — «Само
познание и самовоспита
ние». Он глубже высвечи
вает личность под’ростка, 
помогая и самим старше
классникам, и классным 
руководителям. Работу по- 
новому начинаем с девято
го класса.

Наш документ — своеоб
разное учебное пособие. Его 
открывает обращение к 
подростку, призыв сверять 
свои поступки и дела с 
делами лучших представи
телей человечества; с нор
мами коммунистической
морали. Составной частью 
документа является харак
теристика, дающая полное 
представление об ученике 
как о личности.

Программа работы по са
мовоспитанию вбирает три 
основных направления.
Первое — добиться проч-' 
ных и глубоких знаний. 
Конечно, нозого тут ниче
го нет. Только несколько 
иной подход к решению во
проса. Мы вместе с учени
ками не ставим перед со
бой цели добиться только 
хороших отметок по пред
метам. Главная забота — 
найти, за счет чего подро

сток сможет достичь луч
ших результатов. На 
классных часах учителя 
знакомят ребят с видами 
памяти, мышления, путя
ми запоминания, учат быть 
внимательными. Проводит
ся индивидуальная работа.

Второй пункт программы 
категоричен* «Гражданином 
быть обязан». Какие поло
жительные качества ты 
считаешь на сегодняшний 
день необходимыми для 
формирования твоей лич
ности (доброта, чуткость, 
правдивость, отзывчивость, 
настойчивость, смелость,
уверенность в правоте 
своего дела)? Знаешь ли 
ты, что стойкость в дости
жении цели, неподатливость 
к отрицательным внешним
Явлениям являются сту
пеньками воспитания силы 
воли? От каких отрица
тельных качеств ты стре
мишься избавиться сегодня 
(лень, лживость, бездея
тельность, неумение орга
низовать свое время, гру
бость...)? С чего ты начи
наешь — твой конкретный 
план самовоспитания?

Мы считаем, что такими 
вопросами даем канву ра
боты по второму пункту
программы.

Наши ребята учатся при
казывать самим себе, что
бы вовремя садиться за 
уроки, контролировать свои 
действия в школе и в дру
гих общественных местах,
быть сдержанными,* так
тичными и т. д. Выполне
ние подробных условий 
есть ни что иное, как борь
ба за самого себя, борьба 
— совершенствование лич
ности.

ПЕ ДА Г ОГ ОВ
Вот что говорили на од

ном из классных часов по 
поводу нового дневника са
ми девятиклассники:

—• Для формирования 
своей личности считаю 
нужным обладать такими 
качествами, как чуткость и 
правдивость. Чтобы воспи
тать их в себе, прислуши
ваюсь к мнению товари
щей, стараюсь откликаться 
на их просьбы, находить 
время помогать близким по 
дому. Почаще спрашивать 
себя: зачем я лгу? Каждый 
день ставлю перед собой 
маленькую цель и стрем
люсь ее достичь.

(Согласитесь, далеко не 
каждый взрослый во всеус
лышание скажет, что бы
вает неправдив. А этот уче
ник нашел в себе мужество 
признаться в своей слабо
сти, хотя о ней в классе и 
не подозревали).

— Страдаю неусидчиво
стью, часто .не довожу дело 
до конца. Чтобы изжить 
свой недостаток, стараюсь 
подавить чувство неохоты 
и нежелания продолжать 
начатое. Верю, что в неда
леком будущем смогу пере
силить себя.

— Остро реагировал на 
обиды, а  ответ ожесточал
ся, нередко с помощью гру
бости пытался самоутвер
диться. Теперь стал больше 
задумываться над своими 
словами и поступками, стал 
сдерживать себя.

-— Раньше я не заботи
лась о формировании свое
го характера, о том, нужно 
ли быть лучше... Теперь 
поняла: мне не хватает 
доброго, чуткого отношения 
к бк&у&айщим.

«Жизнь — это не то, что 
ты прожил, а то, что ты 
сделал» — гласит третий 
пункт программы. У  каж
дого ученика класса есть 
определенное поручение. 
Раньше в своих -личных 
планах ребята отмечали: 
принять участие в художе
ственной самодеятельности, 
в сборе металлолома'и т. д. 
Большинство- из заплани
рованного не выполнялось, 
и часто потому, что планы 
не конкретны. Сейчас ста
раемся любое поручение 
конкретизировать. Если это 
сбор металлолома, то четко 
определяется, сколько сдаст 
каждый ученик и за какое 
время. И все стараются вы
полнить намеченное, пото
му что в личном плане за
писано: «Обязуюсь сделать 
то-то». Более конкретизи
рована" сейчас и система 
определения знаний. В на
шем документе (его еже
дневно могут . видеть роди
тели) выставляются все 
отметки по каждому пред
мету.

Все ли гладко получается 
в начатой работе? Далеко 
не все. ’ Из четырех клас
сов (два девятых и два де
сятых) явный прогресс в 
одном. Это понятно. Новое 
дело требует от преподава
тельского состава много 
усилий и специальных зна
ний, а тема самопознания 
и самовоспитания, к сожа
лению, пока не изучается 
в вузах. Многого пока и 
сами не знаем, многое 
лишь проверяем. И все же 
мы убеждены, что главная 
наша задача — воспитать 
человека с активной жиз
ненной позицией, трудолю
бивого и высоконравствен
ного—будет решена. Наш 
эксперимент в этом помо
жет.

П. НЕЧУНАЕВ, 
директор школы № 5 
г. Колпашева, заслу
женный учитель школы 

РСФСР.
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АЛЕКСАНДРОВСКИЙ
Р А Й О Н

Р е к о р д  

з а  р е к о р д о м
Щедр нынешний год на 

рекорды. Несколько дости
жений принадлежит бригаде 
мастера Т. Фаттахова, кото
рая уверенно приближается 
к наивысшей годовой про
ходке за всю историю Стре- 
жевского УБР. Один из ре
кордов установила бригада 
Р. Загрутдинова. Она впер
вые на Вахе прошла за одно 
долбление 964 метра.

И вот поступило новое со
общение. На этот раз ре- 
’•'одсменом стала бригада 
мастера Н. Штоды, которая 
также разбуривает Вахскую 
залежь. Ей удалось одним 
долотом пробурить 1.012 
метров. Это почти . вдвое 
превышает нормативы. О 
том, какими резервами рас
полагают проходчики недр, 
говорит то, что бригада 
Н. Штоды одним турбобуром 
пробурила четыре скважины 
— это тоже является значи
тельным достижением. Ре
корды отдельных бригад 
становятся достоянием всех 
коллективов, среди которых 
сегодня нет отстающих.

Г р у з ы

д л я  с е в е р а
Открытие навигации на 

севере — всегда событие. И 
вот она началась, навита- 
ция-80. С некоторым, прав
да, запозданием на прича
лах появились первые пар
тии грузов, в резервуары за
литы первые сотни тонн 
топлива. А  теплоходы, до- 
ставившие все это, уже стте- 
шат вверх по Оби, в Томок, 
чтобы там загрузиться и 
опять двигаться на нефтя
ной север.

Крайне на,пряженной бу
дет нынешняя навигацион
ная пора. В Александров
ское, Стрежевой, на Вах на
до завезти свыше трех 
миллионов тонн грузов —- 
вдвое больше, чем было до
ставлено в прошлом году. 
Скоротечность северной на
вигации, резко возросший 
грузовой поток потребуют 
от ^всех служб максималь
ной согласованности и пре
дельной собранности. На 
всех причалах созданы и 
действуют оперативные
группы, задача которых — 
не допускать ни минуты 
простоя речных судов, при
чальных механизмов, быст
ро принимать и размещать 
грузы.

Н а р а с т а ю щ и м и
т е м п а м и

Мало кто теперь удив
ляется, как быстро в Стре- 
жевом растут жилые дома 
и другие объекты. Лишь в 
конце февраля бригада ка
менщиков Н. Лебедева при
ступила к кладке очередно
го своего дока в се*верном 
исполнении, а сейчас уже 
выкладывает пятый этаж. 
До полутора норм в день на 
человека — почти обычная 
выработка в бригаде. В по
следнее время она никому 
не уступает первенства. Но 
и остальные коллективы во 
главе с бригадирами Н. Хо
менко, А. Головастиковым, 
В. Голышкиным идут тес
ным строем, перевыполняя 
суточные задания. Все они 
в'озводят девятиэтажки в 
третьем микрорайоне, кото
рый на глазах приобретает 
очертания современного жи
лого комплекса.

С опережением сроков 
построила трехэтажное зда
ние еще одна известная 
бригада И. Шпакова. Сейчас, 
когда поступают материалы, 
темпы работ еще более воз
растают.

В а х т о в о м у
м е т о д у -

р а з в и в а т ь с я !
Проблемам вахтового ме

тода было посвящено засе
дание бюро Стрежевского 
горкома партии. О том, что 
нулчно сделать для совер
шенствования этого метода, 
говорили _ руководители 
предприятий, партийные ра
ботники. Разговор велся в 
свете недавнего постановле
ния бюро обкома КПСС «О 
дальнейшем развитии вахто
вого метода организации 
производства при освоении 
природных ресурсов обла
сти». Приняты и утвержде
ны мероприятия, реализа
ция которых позволит ук
репить коллективы, улуч
шить быт вахтовиков, сде
лать.. содержательным их до
суг.
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..ВОТ З А К О Н Ч И Т С Я  П О С Е В Н А Я . . . "
— Взгляд проверяющего

должен быть беспристраст
ным, — сказали в райис
полкоме. И, я согласилась с 
этим, попросив показать 
вначале самое лучшее. На
звали Семеновский сельсо
вет: туда всех гостей во
зят — за опытом. И вот 
уже машина, пролетев по 
гравированному полотну, 
выезжает на свежий ас
фальт, положенный на
центральной улице посел
ка Семеновка) Направо и 
налево веселые фасады до
мов, розный, словно по
линеечке, штакетник, соч
ная зелень аккуратных па
лисадников.

— Благоустройство для
нас — вторая страда, — 
сразу же после приветствия 
начал секретарь парткома

Всеволод Александрович 
БухалС?В.

В нашей беседе приняли 
участие председатель сель
ского • Совета Валентин Фе
дорович Ульрих и замести
тель председателя колхоза 
«Сибиряк» Семен Тихоно
вич Тихонов. Каждому из 
трех было о чем рассказать. 
Все достигнутое в благоуст
ройстве села -г- результат 
общих -усилий. !

Назвали такие цифры: 
уже отремонтировано пол
тора километра штакетни
ка, построено ■ 160 мет
ров. Прокладывается пер
вый километр асфальта (к 
концу лета собираются за
асфальтировать все улицы 
поселка), заложен парк, где 
будет установлен памятник 
погибшим воинам. Семе- 
новка раскинулась в кра

сивом месте — кругом кед
рач, сосны, но озеленению 
здесь уделяют большое 
внимание.

Вопросы улучшения про
изводственных, культур
ных, бытовых условий, 
благоустройства здесь ре
шаются в комплексе. Под
ведены надежные дороги ко 
всем фермам, производст
венным помещениям, уже 
заселены два и готовится 
к сдаче третий благоуст
роенные дома, проклады
ваются тротуары, обнов
ляется наглядная агитация. 
Все делается разумно, с 
перспективой. В колхозе 
свой строительный участок, 
пилорама, так что населе
ние не знает хлопот с ре
монтом жилья, -изгородей.

Под руководством пред
седателя исполкома сельсо

вета В. Ф. Ульриха актив
ную работу по месту жи
тельства ведут, депутаты. 
Стали постоянными под
ворные обходы, рейды, 
проверки. Нерадивые жиль
цы штрафовались, пока не 
подчинились общей дис
циплине.

В общем, покидала я Се- 
меновку с хорошими впе
чатлениями. Подумалось
вот о чем: если приезжают 
в Семеновну "за опытом со
седи, то _уж в самом районе 
этот опыт наверняка сдела
ли достоянием всех сель
ских Советов, предприя
тий, хозяйств. Но тут жда
ло разочарование...

Центр села Богосло-вка 
прибран. Но вот мы свер
нули с главной улицы. У 
конторы колхоза имени

XXII съезда КПСС (он на
ходится на территории се
ла) разбиты клумбы, а по 
задворкам — мусорные 
свалки. Чем дальше от 
центра, тем больше бес
порядка. У домов по доро
ге к свинокомплексу раз
бросаны дрова, засорены 
кюветы.

На самом свинокомплек
се и того хуже. Под окном 
центра общественно-поли
тической работы посажены 
цветы, и тут же кучи хла
ма.

— Благоустройством хо
зяйство занимается, — по
ясняет заместитель пред
седателя колхоза имени 
XX II съезда КПСС Л. И. 
Сухоруков. — Завозим гра
вий, плиты — будем улуч
шать дороги, и, в частно
сти, к свинокомплексу.

Какой порядок вступления 
в жилищно-строительные коо
перативы установлен для 
лиц, работающих на Крайнем 
Севере, и в приравненных к 
нему районах?

П. ЗОЛОТУХИН.
Чаинский район.
— Для рабочих и служа

щих районов Крайнего Севе
ра и приравненных к ним 
местностей, проработавших 
в этих районах не менее 15 
лет, при вступлении в жи
лищно-строительный коопе
ратив для строительства жи
лых домов в других райо
нах и местностях установ
лены определенные льготы.

Трудящимся, получившим 
инвалидность в период рабо
ты на Крайнем Севере или 
в местностях, приравненных 
к районам Крайнего Севера, 
право вступления в ЖСК 
предоставляют и до истече
ния 15-летнего срока рабо
ты. Причем равными права
ми пользуются рабочие и 
служащие, ставшие инвали
дами в результате трудового 
увечья, профессионального 
или общего заболевания. 
Право вступления в коопе
ратив имеют как работаю-, 
щие по срочным трудовым 
договорам, так и не заклю
чавшие их.

Право организовывать та
кие ЖСК предоставлено оп
ределенным Советам Мини
стров автономных республик 
и исполкомам краевых, об
ластных Советов народных 
депутатов, в том числе Том? 
ского.

Для вступления в ЖСК 
работники северных районов 
обращаются с заявлением в 
исполкомы областного Сове
та народных депутатов (их 
жилищные органы), на тер
ритории которых они в на
стоящее время проживают 
и работают. Заявления мо
гут быть поданы и в испол
ком районного (городского) 
Совета народных депутатов.

После того, как ЖСК бу
дет организован, исполком 
областного Совета возбуж
дает ходатайство перед Со
ветом Министров соответст
вующей союзной республи
ки, чтобы определить, в ка
ких городах или . рабочих 
поселках будет осущест
вляться строительство коо
перативных жилых домов.

Строительство кооператив
ных жилых домов не допу
скается в административ
ных центрах союзных рес
публик, гг. Москве и Ле
нинграде, Московской обла
сти, а также курортных ме
стностях.

* * *
Освобождаются ли от упла

ты налога на холостяков, оди
ноких и малосемейных граж
дан в первый год работы сол
даты, уволенны.е в запас?

В. БОНДАРЕНКО.
Тегульдетский район.
— Солдаты, уволенные с 

военной службы в запас, от 
уплаты налога на холостя
ков не освобождаются.

• * *
Какой существует порядок 

увольнения граждан по собст
венному желанию, не достиг
ших IS-летнего возраста.

В. МАЛЫШЕВ.
г. Томск.
— При расторжении

трудового договора по 
собственному желанию
несовершеннолетний дол
жен предупредить адми
нистрацию письменно за 
месяц до увольнения. Ад
министрация должна в 
трехдневный срок сообщить 
об этом в районную (город
скую) комиссию по делам 
несовершеннолетних, кото
рая выясняет причины пода
чи заявления и принимает 
меры к тому, чтобы оста
вить его на прежней работе 
или трудоустроить на дру
гом предприятии.

На вопросы отвечал заве
дующий юридической кон
сультацией облсовпрофа 
А. Петрвв.

Ч е л о в е к  в  д о р о г а
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О т р я д ы

Ю И Д -

к а ж д о й

ш к о л е
Главная задача штаба 

ЮИД при Томоком Дворце 
пионеров — создать отряды 
юных инспекторов движе
ния в каждой школе. Пла
нами предусмотрены дека
ды безопасности движения 
школьников, смотр стенной 
печати, городской слет 
юных инспекторов движе
ния,-а также районные- и 
областные соревнования, 
которые уже стали тради
цией.

Понятно, что отряд ЮИД 
без помощи взрослых обой- 
тись не может. Между тем 
во многих школах нет в 
таких отрядах освобожден
ных руководителей. Вот 
уже 3 года отряд школы 
№ 16 — призер областных и 
всесоюзных соревнований. 
Но до сих пор он не имеет 
взрослого руководителя.
Своей активностью ребята 
заслужили внимание <взро- 
слых и, можно сказать, по
ставили перед ними ряд 
проблем. Их разрешением 
занялась коллегия облоно. 
Администрациям школ и 
руководителям районных 
отделов народного образо

вания рекомендовано оо- 
ратить на ЮИД серьезное 
.внимание.

Многие школы тщательно 
подготовились к районным 
соревнованиям отрядов
ЮИД г. Томска, которые 
состоялись в , мае.. Об этом 
свидетельствуют и форма, 
отвечающая всем требова
ниям, и умение юидовцев 
маршировать, держать-
строй. Школьники проде
монстрировали’ хорошие 
теоретические. знания и 
практические навыки пра
вил дорожного движения. 
Они, как заправские регу
лировщики, работали с жез
лом, по картонкам и моде
лям из коллекции опреде
ляли марки автомобильно
го транспорта, отвечали на 
вопросы о дорожных зна
ках, об оказании первой 
помощи пострадавшим.

Хорошие и отличные, зна
ния показали те отряды, в 
которых в течение всего 
года проводилась серьезная 
работа. Так, переходящие 
кубки и грамоты за первые 
места получили школа '№ 48, 
школа-интернат № 4, шко
лы №№ 43, 32, 16.

Юные инспекторы дви
жения Советского района 
продемонстрировали хоро
шие строевые навыки. 
Одеты они были в отлич
ную форму. Это результат 
постоянного внимания к 
ЮИД со стороны Совет
ского районо, ее инспекто
ра А. А. Эфгимович. 
6 школ из 7 принимали 
участие в соревнованиях.

К сожалению, некоторые 
школы безучастны к этой 
работе. Никогда, например, 
не выставляла команду на 
соревнования школа № 54. 
А ведь наибольшее коли
чество пострадавших детей 
на дорогах города именно 
из этой школы. Не выста
вили свои отряды школы 
№№ 5, 24, 31, 42, 44.

Трудно сказать, кто вло
жил больше труда в под
готовку соревнований — го
родской штаб ЮИД или 
автоинспекция. Связь шта
ба с автоинспекцией очень 
тесная. Всегда вместе с ре
бятами их руководитель 
Владимир Николаевич Ла- 
бенский и работники авто
инспекций.

Впереди областные сорев
нования и организация 
профильного лагеря. Шта
бисты говорят о нем:

Единственный во всей
Сибири,

Во всей стране и даже
в мире —,

Наш лагерь профильный 
ЮИД.

По профилю , своей, .рабо
ты лагерь действительно 
единственный. Он обяа^_ 
стной, а это говорит о мно
гом. Ребята получают здесь 
необходимые знания для 
работы в отрядах, участ
вуют в конкурсах на луч
шего регулировщика, про
водят «КВН», . велокроссы, 
обучаются автоделу, мото- 
делу.

Актив лагеря — тоже 
члены штаба ЮИД. Словом, 
учатся и работают ребята 
крутлый год.

А. МОРОЗОВА,
методист Дворца пио

неров.
• * *

НА СНИМКЕ: идут заня
тия юных инспекторов дви
жения.

П л ю с - м и н у с  а в т о р и т е т  р о д и т е л е й
Когда начинается обуче

ние правилам дорожного 
движения? Может быть, 
когда малыш топает через 
дорогу, держась за креп
кую папину руку? Может 
быть, в детском саду во 
время игр? Или во время, 
телепередачи? Наверное, и 
в том, и в другом, и в 
третьем, а также в четвер
том, пятом, шестом... слу
чаях. Главное, что такое 
•знакомство должно начи
наться в четырех-шести
летием возрасте. Иначе 
можно опоздать.

Воспитать у ребенка ува
жение, а не страх к дороге 
не так-то просто. Малыша 
нужно заинтересовать, ув
лечь так, чтобы занятия не 
были для него скучно-обя
зательными. Словом, тут 
есть над чем задуматься 
нам, взрослым.' Поэтому в 
Томске по инициативе ГАИ 
проводится двухгодичный

смотр-конкурс детских '■ уч
реждений на лучшую по
становку обучения детей 
правилам дорожного дви
жения.

Конкурс идет уже второй 
год, и уже можно назвать 
некоторые лучшие коллек
тивы. Это ясли-сады 
№№ 27, 15, 28, которыми
руководят А. А. Моспан, 
В. М. Полунадеждина, Е. А. 
Подлеснова.

Коллектив детского сада 
№ 59—один из тех, кто при
нял участие в конэд-рсе. В 
тот день, когда мы побыва
ли в этом садике, состоя
лось родительское собрание 
на тему «Дети и дорога».

Невозможно не задер
жаться у красочного 
стенда с броскими рисун
ками. На стенде — «Дорож
ная азбука», «Что, должны 
знать родители о поведе
нии детей на дороге».

Началось собрание с кон
церта. Дети изображали

машины, пешеходов, води
телей. Go знанием дела 
рассказывали о том, как 
должен вести себя пешеход 
на улице. После выступле
ния малышей с родителями 
была проведена беседа о 
том, как научить ребенка 
правильно ориентироваться 
в дорожной обстановке.

То, что такие собрания 
необходимы, было понятно 
всем присутствующим.
Благодарность родителей, 
высказанная воспитателю 
группы А. Д. Панковой и 
музыкальному руководите
лю Л. С. Антоновой, вполне 
заслуженная. Такие формы 
обучения маленьких пеше
ходов — это не развлека
тельное детское «шоу», а 
серьезная, полезная работа.

Нередко, однако, в ГАИ 
поступают тревожные со

общения: пострадал ребе
нок. Кто же оказывается 
виноват? Вот, например,

каку?Ь картину мы наблю
дали на улице Пушкина у 
перехода с кнопочным уст
ройством. Горит красный 
свет, но пересекает дорогу 
молодая женщина с ре
бенком: На наши вопросы 
отвечает: «Торопилась. И
вообще считаю, что дочку 
учить правилам рано, вряд 
ли она запомнит. Ей всего 
пятый год».

Бабушка с внучкой важ
но . шествуют метрах в 
двадцати от перехода. 
Внучка Женя (ей тоже 
пятый год) ответить на на
ши вопросы не может. За
то бабушка отвечает: «Мы 
ее еще не обучаем. Пусть 
этим в детском саду зани
маются. Мы тоже будем 
учить, но как-нибудь по
том».

Н. БУРАСОВА, 
инструктор ГАИ;

С. СИМОНОВ, 
общественный инспек

тор ГАИ.

ШКОЛАХ обучают 
детей правилам дви
жения. Но это в ос

новном теоретические за
нятия. Очень редко можно 
видеть, как школьников 
или дошкольников выво
дят к перекресткам и по
казывают практически, как 
переходить улицу.

В Томске несколько лет 
работает маленькая авто
площадка, но здесь зани
маются только дети Киров
ского района. Группами и в 
одиночку они добираются 
до этого автогородка и с 
большим удовольствием иг
рают в пешеходов и води
телей. Если кто-то из них 
и допустит нарушение, то 
здесь ничего страшного не

НУЖНЫ АВТОПЛОЩАДКИ
случится — взрослые, вос
питатели, дежурные под
скажут, как нужно посту
пать в конкретном случае. 
Весело мигают огни свето
фора, идут и едут по ус
ловным улицам пешеходы 
и водители. За лето здесь 
обучаются около 5.000 . де
тей.

А  всего в Томске куда 
больше детей младшего воз
раста. Где же другим по
стигать дорожную грамоту? 
Безусловно, самый лучший 
вариант — это детская ав
топлощадка в каждом дет

ском саду и каждой школе. 
И не только . в областном 
центре, но и в городах, ра
бочих поселках, райцентрах. 
Совсем не обязательно 
вкладывать в строительст
во . и оборудование такой 
площадки огромные денеж
ные средства. Можно при
способить для этого имею
щиеся площадки детских 
садов и школьные дворы, 
устроить на них простей
шие перекрестки, устано
вить самое необходимое 
оборудование.

Вот тогда-то теоретиче
ские знания правил будут

подкреплены практически
ми навыками. В Томске 
уже в некоторых детских 
садах появились простей
шие автогородки. Нужно, 
чтобы количество их росло.

У нас много строится 
дошкольных учреждений и 
школ. Проектами обычно 
предусматриваются возле 
них спортивные площадки. 
Почему бы вот так же не 
проектировать автоплощад
ки? Ведь нельзя же не 
учитывать требований вре
мени.

3. АБРАМОВА, 
старший инструктор ГАЙ.

Как говорят, лучше позд
но, чем никогда. Но вот в 
чем главная беда: все, что 
делается в хозяйстве и в 
Совете, делается под нажи
мом, без заинтересованно
сти правления и депутат
ского актива. Отсюда — 
темпы, качество.

В откормсовхозе «Зырян- 
'ский» и нажиму райиспол
кома не всегда поддаются. 
Побывав на машинном дво
ре, молочнотоварной фер-; 
ме, просто удивляешься, 
как люди могут работать в 
таких условиях! Техника 
разбросана, к ферме не по
дойти^ и не подъехать. 
Правда, план благоустрой
ства в совхозе наконец 
появился. Предполагается 
заасфальтировать машин
ный двор, привести в по
рядок подъездные пути. 
Кое-что уже делается:
завезен гравий на дороги, 
ведется отсыпка полотна. 
Для всего этого понадоби
лось по меньшей мере три 
заседания исполкома рай
совета! А  ведь откормсов- 
хоз расположен в черте 
райцентра.

В самом Зырянском также

немало контрастов. На пе
риод двухмесячника район
ный и сельский Советы 
ставили цель: произвести 
санитарную очистку уса
деб, производственных тер
риторий. И хотя председа
тель райисполкома Вячес
лав Михайлович Ювченко 
считает, что цель в основ-, 
ном достигнута, но это не 
совсем так. Рядом с краси
выми ухоженными уголка
ми можно видеть запущен
ные ули ц ы  и усадьбы.

Видимо, райисполком не 
проявил достаточной тре
бовательности, добиваясь 
успешного осуществления 
программы по благоуст
ройству. На своих заседа
ниях члены исполкома не 
раз делали замечания ди
ректору откормсовхоза и 
начальнику ПМК-4, руко
водителям других хозяйств, 
но ни одному из них не 
вынесли строгого админи
стративного взыскания.
Сделать это следовало не 
только в целях воспитания 
«непослушных», но и ока
зывая поддержку молодым 
председателям сельских и 
поселковых Советов.

Не везде энергично при
влекаются к благоустрой
ству :Г депутатский актив, 
административные органы, 
медицинская служба, об
щественность.
'  В планах по благоуст
ройству района много важ
ных дел. До 40 процентов 
средств, выделенных на 
эти цели, будет израсходо
вано на прокладку подъ
ездных путей к производ
ственным объектам. Наме
чен ремонт дорог в рай
онном центре и селах. Вот- 
вот начнет работать ас
фальтовый завод, решени
ем райисполкома организо
ваны комплексные ремонт
ные звенья.

«И все же отчего опыт 
семеновцев не стал достоя
нием других сел?» — поин
тересовалась я.
I — Вот закончится посев
ная, соберем всех руково
дителей, председателей Со
ветов^ и повезем в «Сиби
ряк», — пояснили в рай
исполкоме.

Жаль, что это будет сде
лано потом.

Н. ГУБСКАЯ.
Зырянский район.

странах социализма |
Ф л а гм а н  польской  

м  в m а л л у р г и и
ВАРШАВА. Каждую чет

вертую тонну металла, вы
плавляемую в Польше, да
ет ныне флагман отечест
венной металлургии комби
нат «Катовице». С момента 
пуска первой очереди 
предприятия здесь получе
но свыше 11 млн. тонн ста
ли и 16 млн. тонн проката.

Символом плодотворного 
сотрудничества СССР и. 
ПНР, ярким примером уг
лубляющейся социалисти
ческой интеграции называ
ют в . Польше этот комби
нат, возводимы^ при со- 

... действии, „.Советского, .Союза.
Ныне он обеспечивает 

сотни промышленных пред
приятий высококачествен
ной продукцией, имеющей 
первостепенное значение в 
развитии всей экономики 
ПНР.

О л и м п и й с к а я  
в ы с т а в к а  

в X  о иг и м. и н е
ХАНОЙ. Выставка «Мо

сква — олимпийский город» 
открылась в городе Хоши
мине. Среди ее многочис
ленных экспонатов — фо
тографии и книги, расска
зывающие о подготовке со
ветской столицы к Олим- 
пиаде-80, новых спортив
ных сооружениях, гости
ничных. комплексах и 
культурных центрах. На 
выставке организован по
каз фильмов о Москве.

Предстоящая Олимпиада 
вызывает живой интерес у 
жителей Хошимина. В го
родских кинотеатрах и по 
телевидению демонстриру
ются специальные програм
мы, посвященные олимпий
скому . движению, школь
ники и молодежь города 
проводят. в. эти дни много
численные соревнования 
под девизом «Отметим

спортивными успехами 
предстоящую Московскую 
Олимпиаду». Ф

П р и б ы л  п е р в ы й  
э л е к т р о в о з

БУХАРЕСТ, На железно
дорожную станцию румын
ского города Бакэу при
был первый электровоз из 
Аджуда. Завершена элек
трификация этого важного 
участка Ясской железной 
дороги на месяц раньше 
намеченного срока.

В последние годы в Ру
мынии уделяется большое 
внимание модернизации
стальных магистралей. Уже 
электрифицирована пятая 
часть всех железнодорож
ных линий страны. За годы 
.текущей пятилетки протя
женность электрифициро.- 
ванных участков увеличит
ся на 1.500 километров.

У сп ехи  т рудящ ихся  
Л  и д ь я л  ( р е л ь д а
' БУДАПЕШТ. Проспект 
Ваци — один из крупней
ших в венгерской столице. 
Здесь, в районе Андьял- 
фельд, расположена значи
тельная часть промышлен
ных предприятий ВНР. Бо
лее трехсот крупных фаб
рик и заводов выпускают 
самую разнообразную про
дукцию — от станков и 
машин до текстиля и меди
каментов. Марка многих 
изделий хорошо известна 
далеко за пределами стра
ны. Судо- и кранострои
тельный завод поставляет 
буксиры и мощные пор
тальные краны. Коллектив 
завода «Медикор», выпу
скающего медицинскую
технику, по праву гордит
ся тем, что созданный им 
прибор «Балатон» находит
ся на борту советских кос
мических кораблей. Уже 
многие годы главным парт
нером предприятий Андь- 
ялфельда является Совет
ский Союз.

Годы нынешней пятилет
ки трудящиеся Андьял- 
фельда отметили высоки

ми достижениями. Выпуск 
промышленной продукции 
возрос за это время более 
чем наполовину, почти на 
столько же увеличилась 
производительность труда. 
Значительно обновлены
производственные фонды. 
19 тысяч жителей района 
справили за истекший пе
риод новоселья. Немало 
сделано для дальнейшего 
развития торговли, тран
спорта, благоустройства 
улиц и площадей.

Д руж бе крепнуть
СОФИЯ. Дому советской 

науки и культуры в Со
фии исполнилось пять лет. 
Его деятельность хорошо 
известна в любом уголке 
страны. За пятилетие в 
ДСНК было проведено" 
свыше 6.500 различных ме
роприятий, в которых при
няло участие около 2 млн. 
человек.

Растущей популярностью 
среди болгарской общест
венности пользуются по
стоянно действующие в 
ДСНК лектории: «Решения 
XXV съезда КПСС — в 
жизнь», «Советский образ 
жизни», «Ленинским кур
сом мира». С большим ин
тересом проходят занятия 
школы передового совет
ского опыта.

На сцене ,Д,ома выступа
ют прославленные худо
жественные коллективы 
СССР, проводятся творче
ские вечера известных ма
стеров многонациоиальндй 
советской культуры. Биб
лиотека располагает книж
ным фондом — 80 тыс. то
мов. Несколько' тысяч ки
нолент насчитывает филь- 
мофонд. С полной нагруз
кой работает кабинет рус
ского языка, оказывая ква
лифицированную помощь 
болгарам, изучающим рус
ский. Все больше др̂  зей 
становится у клубов совет
ской книги, музыки, ’ кино, 
молодежного политиче
ского клуба «Октябрь». 
Комсомольцы Софии часто* 
обращаются за советом и 
помощью в кабинет исто
рии и опыта ВЛКСМ.

(2 июня).

П Е С С И М И З М  И З Б И Р А Т Е Л Е Й
ВАШИНГТОН. Как сви

детельствуют опросы об
щественного мнения, су
ществует «поразительное 
отсутствие» энтузиазма
американцев в отношении 
попыток президента Дж. 
Картера добиться переиз
брания на второй срок. На 
вопрос, кого бы они хоте
ли видеть в Белом доме по
сле президентских выборов 
1980 года, лишь 6 процен
тов опрошенных назвали 
Картера, а 45 процентов за
явили, что их «не волнует» 
ни один из кандидатов. В 
целом же по популярности

Картер проигрывает Рейга
ну. За последнего выска
зались 44 процента опро
шенных, тогда как за пре
зидента — 42 процента.
Трое из каждых пяти оп
рошенных высказали оза
боченность перспективами 
военной конфронтации.

Согласно опросу, прове
денному службой «Янкело- 
вич, Скелли энд уайт», 
большинство американцев 
глубоко озабочено экономи
ческой политикой Белого 
дома, которая не только 
вызвала рекордный скачок 
инфляции, но и привела

страну к очередному про- 1 
мышленному спаду. 55 про- | 
центов опрошенных выска- I 
зали тревогу в связи с воз- ■ 
можностью потерять рабо- И 
ту, а 51 процент придержи- I 
вается мнения, что нынеш- I  
нее плачевное состояние | 
экономики США на протя- S 
жений следующих пяти лет .  
в лучшем случае останется 1 
таким же, но скорее еще 1 
больше ухудшится. 46 про- 1 
центов заявили, что они не | 
питают никакого доверия к I  
способности президента И 
Дж. Картера решить эконо
мические проблемы страны.

1 C О О Б Щ Е Н
ГАВАНА. Как сообщило 

Национальное информаци- 
онное агентство Кубы 

I (АНН), представитель ми- 
Б нйстерства иностранных 
I  дел заявил, что Куба нача- 
I  ла консультации с государ-

И Е А  И Н
ствами—членами движе
ния неприсоединения в це
лях изучения возможности 
созыва в июле этого года 
чрезвычайной конференции 
на уровне министров.

Эта конференция, местом

проведения которой пред
лагается Гавана, указал 
представитель министер- Я 
ства, могла бы обсудить I  
вопросы международной об- I  
становки в целом, включая В 
как политические, так к I  
экономические аспекты. Ее В 
целью должно стать ук- _ 
репление мира и разрядки 1 
напряженности.
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Тайны таежных гнездовий
Летел я однажды в Белый 

Яр на вертолете. В излучи
не Кети вертолетчики сни
зились к самым кронам 
леоевьев. Внизу, в сосняке, 
просматривалось гнездо ка
ком-то крупной, птицы. Я 
понял, что именно оно инте
ресует экипаж. Сделав по
метки на карте, вертолетчи
ки полетели дальше. Они 
везли грузы для лесников.

— А гнездо мы искали по
путно, — пояснил штур
ман. — по просьбе нашего 
профессора из Белого Яра.

Так я впервые услышал 
о Борисе Яковлевиче Гордте. 
В поселке лесозаготовите
лей его знают многие. Лесо
рубы, рыбаки, охотники, 
лесничие. Все стараются по
мочь ему.

Почти 20 лет Борис Яков
левич ведет наблюдения за 
пт'чгами Сибири. Почта его 
действительно профессор
ская. Москва, Ленинград, 
Новосибирск, Самарканд.
Свердловск, Томск — такова 
география переписки с уни
верситетами, музеями, уче
ными, изучающими орнито
фауну нашей страны.

Но Горзт — нс ученый. 
Всю жизнь он проработал, 
в лесозаготовительной про
мышленности. Бригадиром, 
мастером , лесоучастка.
Здесь, в тайге, и зароди
лась его любовь к лесу, 
необычно богатому жйвот- 
иом у  миру тайги.

Учеба на биолого-почвем- 
; ном факультете . Томского 
университета, которую при
шлось прервать в нелегкие 
послевоенные голы, заложи
ла навыки исследователя. 
Все выходные дни, отпуска 
проводит он в тайге. Ему 
известны излюбленные озе
ра уток, глухариные тока. 
Годами изучал он повадки 
хищных птиц, сов.

Небольшая квартира Горд- 
тоб напоминает краеведче
ский музей; чучела птиц и 
животных, огромный деко
ративный аквариум, уни- 

. кальная’коллекция кладок и 
гнездовий птиц, где пред
ставлены 212 видов,. около 
трети фауны птиц СССР.

Каждое т’нездо — действи
тельно музейный экспонат. 
В специальном ящике под 
стеклом, с подробйым опи
санием времени, места на
ходки. • Здесь же рассказаны 
условия гнездовья, повадки 
обитателя. В этом—начиная 
ценность коллекции. Пора
жают затейливая архитек
тура гнезд, разнообразие 
фоом И расцветок яиц.

Если гнездо не удалось пе
ренести полностью (некото
рые достигают до метра в 
высоту), Борис Яковлевич 
сохраняет естественную 
подстилку. Это, как правило, 
мох, перья, но встречается 
сосновая чешуя и даже бели- 

'чий пух.
Я спрашиваю Бориса 

Яковлевича о гнезде, кото

рое обнаружили вертолетчи
ки.

— Там поселилась какая- 
то крупная птица, — пояс
няет он. — Но отыскать гне
здо с земли не так просто. 
Я потратил на это целое ле
то. и безогэ'.'льтатшо.

Изменение климата, дея
тельность человека в Сибири 
в последние годы вызвали 
миграцию многих птиц. В 
наших краях сейчас можно 
встретить полярную • сову, 
хищников из южных зон 
страны. Очевидно, и в этом 
случае мы имеем дело с 
пришельцем из тундры или 
Восточной Сибири.

Долгие годы поисков. Сот
ни километров, исхоженные 
по глухой тайге. Девять лет 
ушло на поиски гнезд чер
ного ворона и орлана-бело- 
хвоста. Недавно коллекция 
пополнилась кладкой азиат
ского бекаса и большого 
кроншнепа.

У Гсгрдта тесные контак
ты с зоологическим музеем 
Томского университета. Мно
гие обитатели тайги занесе
ны в Красную книгу. Нуж
но очень бережное отноше
ние к редким птицам, поэто
му только в исключитель
ных случаях с разрешения 
и ведома научных организа
ций пополняет он свою кол
лекцию.

— Много лет я не решал
ся тронуть гнездо черного
ртста.—рассказывает Б. Я. 
Гордт. — И только в прош
лом году, когда увидел одно 
выброшенное из гнезда яй
цо, взял оставшуюся клад
ку. Видимо, близкие выруб
ки встревожили птиц.

Борис Яковлевич являет
ся активным пропаганди
стом охраны природы. Он 
охотно выступает перед 
школьниками, односельча
нами. Многие приходят к 
нему домой. Он инициатор 
создания краеведческого му
зея в районном Доме пио
неров. %

Недавно в соавторстве с 
научными сотрудниками 
Томского университета С. С. 
Москвитиным и А. Д, Дубо
виком в «Трудах Биологи
ческого института Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР» Гордт опубли
ковал монографию «Фауна 
и систематика позвоночных 
Сибири».

Борису Яковлевичу 53 го
да. Он инженер по техни
ке безопасности в строи
тельном управлении и про
должает заниматься изу
чением пернатых. Сейчас 
Гордт работает над состав
лением классификации
птиц Томской области.

— Чтобы коллекция была 
абсолютно полной, — ска
зал на прощание инженер,— 
йужно еще видов 20. Похо
дить по тайге придется не
мало. Ну, а после этого кол
лекция займет свое место в 
одном из музеев Сибири.

К. РОШНИЧ.

В Ы П У С К
ю н ы х
М  У З Ы К А Н Т О В

Подходит к концу еще 
один учебный год. Для вы
пускников детской му
зыкальной школы № 2 он 
уже завершился. В прошед
шее' воскресенье в концерт
ном зале филармонии со
стоялось торжественное вру
чение свидетельств об окон
чании музыкальной школы, 
а затем отчетный концерт 
учащихся.

Много добрых слов было 
сказано выпускниками в 
адрес своих учителей, кото
рые на протяжении многих 
лет терпеливо открывали 
для них удивительный мир 
музыки. Старейший препо
даватель школы А. Т. Еро
хин, провожая бывших уче
ников, сказал: «Всем, даже 
тем, кто не выбрал музыку 
своей профессией, завещаю

идти по жизни с музыкой, с 
хорошей песней».

В концерте, кроме выпу
скников, принимали участие 
и ученики младших классов. 
Украшением программы 
явилась игра второклассни
ка Димы Андреева — при
зера зонального конкурса 
юных скрипачей. Выступле
ния нового творческого кол
лектива школы — ансамбля 
скрипачей и виолончели
стов (руководитель О. Мак
сименко), а также оркестра 
народных инструментов
очень понравились слушате
лям.

Подобные концерты ста
ли славной традицией шко
лы.

Родившись при Доме 
культуры ГРЭС-П в 1961 го
ду, школа быстро набрала 
темп. Первый выпуск 1966 
года состоял из 20 человек, 
обучавшихся лишь по двум 
специальностям (баян и 
фортепьяно). Сегодня отсю
да выходит более 50 выпу
скников, а количество спе
циальностей возросло до де
вяти.

Т. КУПЕРТ.

С Т А Р Т Ы  В А К А Д Е М Г О Р О Д К Е

,;Я{ Л.

ш Х
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Ш Ш

ШшШ

МОЛДАВИЯ. 368 лауреатов республиканского конкурса 
«Эстафета олимпийского огня» пронесли ее от молдавско
го села Леушены до села Крива на границе с Украин
ской ССР. В числе первых эстафету принял серебряный 
призер Спартакиады народов, СССР М. Буюк (на снимке). 

Телефото А, Симановского. (Фотохроника ТАСС).

Свыше 300 человек приня
ло участие в спортивном 
празднике, прошедшем в 
академгородке. После тор
жественного митинга. на 
котором с приветственным 
словом выступили ветераны 
войны и труда, председа
тель президиума Томского 
филиала СО АН СССР, 
член-корреспондент АН

СССР В. Е. Зуев, замести
тель секретаря парткома 
М. Ф. Нисин, участники со
ревнований в сопровождении 
духового оркестра отправи
лись г Месту старта.

В программе спортивного 
праздника были забети, в 
которых приняли участие 
люди разных возрастов. 
Для желающих испытать

счастье в стрельбе были 
организованы соревнования 
по мишеням и воздушным 
шарам.

Спортивный праздник за
вершился забегом ветера
нов. Победителям соревно
ваний были вручены па
мятные подарки.

Н. ЗАКАМАЛДИН,

Н е б о  — рядом
Пилоты-дельтапланеристы 

постоянно учатся, совершен
ствуют свое летное мастер
ство, конструкции аппара
тов и методику обучения 
полетам. Большую .помощь 
в этом оказывают широкий 
обмен опытом между клуба
ми и секциями разных горо- 
.дов, проведение различных 
соревнований, сборов и сле
тов.

Такие сборы прошли в 
Красноярске. В программу 
их входили отработка но
вых видов упражнений и 
показательные полеты.

Решением специального 
)кюри' по итогам полетов 
пять лучших пилотов были 
награждены памятными ме
далями. Три из них доста
лись томичам — Валентине 
Калинкиной из секции объе
динения «Контур», Владими
ру Шпанко и Александру 
Сутягину из ТИАСУРа. Кро
ме того, томские аппараты 
получили дипломы за луч
шую конструкцию спортив
ных дельтапланов,

ю. НОСОВ, 
член Томской област
ной федерации дельта

планеризма.

В г. Силламяэ (Эстонская _ _
ССР) прошло первенство I  1 р И З  ПАОВ11.3.М
Центрального совета ФИС 
по плаванию, в котором 
приняла участие команда 
СК «Янтарь». Победителя- 
ми этих соревнований на 
разных дистанциях стали 
В. Пантелеев, А. Курбатс- 
кий, Ж. Быченок, О. Бурны- 
шев, Ж. Браушкина,

Пловцам «Янтаря» вручен .

также приз за оощекоманд- 
ную победу. Успех со спорт
сменами по праву разделя
ют и тренеры Ю. Ячменев. 
Ю. Лепешев и А. Козлов. 
Многие спортсмены вклю
чены в состав сборной 
Центрального совета.

В. ШМЕЛЕВ.

С л е т  т у р и с т о в
В районе деревни Куташе- 

во проведен традиционный 
слет туристов оолсовета 
ДСО «Труд», в программу 
которого были включены со
ревнования. На 10-километ
ровой трассе, насыщенной 
лесными склонами, завала
ми, сложными переходами 
по заболоченной местности, 
лидировал коллектив произ
водственного объединения 
«Контур», который вот уже 
на протяжении ряда лет по
казывает лучшие результа
ты в соревнованиях по тех
нике туризма. Второй фини
шировала команда завода 
измерительной аппаратуры, 
также неоднократно за

нимавшая призовые места. 
Третьим призером стала 
команда электролампового 
завода.

Традицией слетов стало 
посвящение в туристы но
вичков. И на этот раз но
вички под несмолкаемый 
смех и шутки зрителей при
несли торжественную клятву 
«Берендею», а затем преодо
лели трассу с искусственны
ми препятствиями.

Этот слет подвел итоги 
подготовки к сезону, выявил 
урпехи и недочеты тактиче
ского и технического ма
стерства туристов,

О. САЖЕНОВА.

ФУТБОЛ

Ч Ь Я  н  и  ч  ь  я  ?

Разные цели ставили пе
ред собой команды, выхо
дя на этот матч. «Мано
метр» горел желанней 
взять реванш за пораже
ние в первой встрече. А 
« Ло к о м от ив », предчувств у я 
атакующий настрой хозяев, 
основное внимание сосредо
точил на защите своих во
рот.

Это не говорит о том, что 
лидер отказался от атаки: 
когда предоставлялся слу
чай, железнодорожники ре
шительно шли вперед, но 
не рисковали. Надо ска
зать, что это стремление 
гостей не дать сыграть со
пернику в конце концов

восторжествовало: на табло 
остались нули. Но какой 
ценой?

Игра была испорчена от
кровенными затяжками 
времени. Чего стоит «иг
ра», затеянная вратарем 
гостей со вторым мячом. 
Он отказывался вводить 
его в . игру и ждал, пока 
подадут первый, улетев
ший далеко. Или, наоборот, 
держа в руках мяч, жеста
ми показывал мальчикам, 
чтобы к  ̂угловомзг флагу 
они отправили запасной. 
Испорчена жесткой опе
кой нападающих «Мано
метра», опекой не на гра
ни «фола», а именно с

фолами — откровенными 
сносами, ударами по но
гам, толчками...

В игре все же были мо
менты, когда хозяева мог
ли открыть счет. И если 
нельзя игроков упрекнуть 
в самоотверженности, в же
лании победить, то обилие 
технического и тактиче
ского брака перечеркивало 
все усилия команды.

Итак, в четырех матчах 
дома томская команда 
смогла взять лишь полови
ну очков. Потерю предстоит 
компенсировать в играх на 
выезде. А соперники будут 
серьезные. 8 и 10 июня 
«Манометр» играет в Бар
науле с местным «Дина
мо», а 14 и 16' июня — в 
Рубцовске с «Торпедо».

В. СЕРДЮК.

Ж а р к и е  б о и
В г. Усть-Каменогорске 

проходил чемпионат Цен
трального совета физкуль
туры и спорта по боксу, в 
котором приняли участие 
115 сильнейших боксеров.

Томский спортивный клуб 
«Янтарь» представляли
шесть спортсменов. Чемпио
ном в тяжелом весе стал 
кандидат в мастера спорта 
СССР С. Тонких, вторые ме
ста заняли С. Коржёнко, 
В. Токмаков, бронзовой на

градой был награжден 
В. Сорокин.

В сборную команду обще
ства для участия в чемпио
нате ВЦСПС включены пять 
боксеров из СК «Янтарь».

А. ПУЧКИН, 
председатель федерации 

бокса СК «Янтарь».

К р о с с ы  « Я н т а р я »
Физкультурники СК «Ян

тарь» открыли нынче лет
ний сезон массовыми лег
коатлетическими кроссами в 
цехах, на участках, в брига
дах и сменах. Лучшие 
команды получили право 
выступить в финале комсо
мольско-профсоюзного крос
са, входящего в годовую 
спартакиаду спортклуба. И 
Soт в городском саду собра
лись более 400 спортсменов 
и большая армия болельщи
ков.

Перед, стартами состоялся 
парад физкультурников. А 
затем в борьбу вступили де- 
ву'шки на дистанции 500 м. 
Легко, красиво и быстро 
преодолела дистанцию уче
ница 8-го класса из школы 
,№ 77 Лена Коробова, она 
стала чемпионкой спортклу
ба.

На дистанции 1.000 м сре
ди ^женщин победительни
цей ■■ была Надежда - Петру
шина. Наибольшее количест

во участников вышло на 
старт дистанции 1.000 м у 
мужчин — более . 200 чело
век. Воспитанник тренера 
В. В. Вершинина ученик 
10-го класса школы № 84 
Олег Копачев впер<вьге стал 
чемпионом и выполнил нор
матив первого спортивного 
разряда.

Но, безусловно, самым за
хватывающим и самым ин
тересным был бег на 3 км. 
На финише первым был 
Юрий Чеботарев, лишь 0,7 
сек. уступил победителю 
Анатолий Романов, третье 
время дня—у мастера спорта 
Вадима Кузнецова.

Многие спортсмены впер- 
выв выполнили разрядные 
нормы и нормативы ГТО.

По итогам соревнований 
сформирована сборная
команда кроосменов «Янта
ря».

В. ШЕШУКОВ,
судья республиканской 

категории.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО, 
ЛЕНИНСКОГО. ОКТЯБРЬСКОГО И СОВЕТСКОГО 
РАЙОННЫХ СОВЕТОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Третья сессия Кировского 
районного Совета народных 
депутатов состоится 5 ию
ня, в 15 часов, в по
мещении Дома культуры по
литехнического института 
(ул. Усова, 13-6), с повесткой 
дня:

1. О выполнении постанов
ления. ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О даль
нейшем развитии высшей 
школы и повышении каче
ства подготовки специали
стов» в части жилищно-бы
тового, медицинского обслу
живания, организации об
щественного питания и физ
культурно-массовой работы

студентов в политехниче
ском институте.

2. Об утверждении меро
приятий по выполнению на
казов избирателей, данных 
депутатам XVII созыва.

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
организаций, . учреждений, 
учебных заведений, секрета
ри партийных организаций, 
председатели домовых и 
уличных комитетов.

* * *
Вторая сессия -Ленинского 

районного Совета народных 
депутатов состоится 6 июня, 
в 15 часов, в зале заседаний 
облпотребсоюза (пер. Сов- 
партшкольный, 10).

На рассмотрение сессии 
вносятся вопросы:

1. О работе районного ко
митета народного контроля 
по выполнению директив
ных указаний ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР по 
экономии и бережливости.

2. О мероприятиях по вы
полнению наказов избирате
лей.

3. О перспективном плане 
работы Ленинского районно
го Совета народных депута
тов на 1980 — 1981 годы'.

■ * * *
Вторая сессия Октябрьско

го районного Совета народ
ных депутатов состоится 
5 июня, в 14 час. 30 мин., в 
Доме культуры объединения 
Сибкабель.

На рассмотрение сессии 
вносятся вопросы:

1. О задачах предприятий
и, организаций района по 
выполнению постановления 
НК КПСС, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС «О 
дальнейшем укреплении
трудовой дисциплины и со
кращении текучести кадров 
в народном хозяйстве»:

2. О мероприятиях по вы
полнению наказов избирате
лей.

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
организаций и учебных за
ведений, председатели завод
ских, фабричных, профсо
юзных комитетов, начальни
ки отделов кадров, председа
тели товарищеских судов.

* * *
Вторая сессия Советского 

районного Совета народных 
депутатов открывается

ГА С ТР О Л И  П Р И М О Р С КО ГО  
КР А Е В О ГО  Д Р А М А Т И Ч Е С К О Г О  
Т Е А Т Р А  И М ЕН И М. ГО РЬКО ГО

3 нюня. « Ш е с т о й  э та ж »  —
19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ

3 июня. Премьера цвет
ного широкоэкранного х у д о 
жественного фильма «Баллада 
о сп о р те »  - - 19, 21.

3 июня. Б о л ь ш и е  п р а з д н и ч 
н ы е  п р е д с та в л е н и и  «М О С КВ А  
УЛЫБАЕТСЯ В А М !»  —  19.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Здесь, на м оей земле» —

9, 11, 13, 15, 17, J9, 21.
имени М. ГОРЬКОГО

« С ы щ и к»  (две серии) — 
8-30. 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
« С ы щ и к»  (две серии) —  8-50, 
11-20, 13-50, 16-20, 18-50,
21-20. Зал кинохроники.
«Зачем  Б а б и р у с с е  кл ы ки ? »  — 
9, 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
« С ы щ и к»  (две с е р и и ) — 

8-30. 11-05, 13-40. 16-15. 18-50,
21-25. « Б е зо тв е тн а я  л ю б овь»  
— 9. 12-30, 14-25, 16-20, 18-15. 
20-10, 22. « П р и кл ю ч е н и я  с т а 
р о го  п а р о в о з и ка »  — Т у . 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«В м оей  с м е р ти  п р о ш у  в и 

н и т ь  К л а в у  К...» — 9. 10-30,
12, 13-30, 15, 16-30, 18, 19-30,
21 «С л ю б и м ы м и  не р а с с т а 
в а й те сь »  —  9 10-40, 12-20,
16, 17-40,. 19-20, 20-50. М у л ь т 
с б о р н и к  Ne 102 — 14-10.

«ПИОНЕР»
Мультфильм « Д ю й м о в о ч ка »  

—■ 9. 10-40, 12-20. «Ты то л ь ко  
не пл а чь »  — 14, 15-40, 17-20.
« Р и н г»  — 19, 2,1.

«СИБИРЯК»
Мультсборник №  Ю З «Ко- . 

т е н о к  по  и м е н и  Гав» — 9-20. 
« Ж и з н ь  п р о ш л а  м им о» — 11.
12-40, 14-20, 16, 17-40. 19-20.
21.

ЛЕТНИЙ
КИНОТЕАТР ГОРСАДА
М у л ь т с б о р н и к  № 96 —  10. 

« В р аг»  (две серии) — 12.
14-40, 17-20, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Особо о п а с н ы е »  — 17, 19
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

« П р оф е сси я  — к и н о а к т е р »
— 14. 16. 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

« М есть  и з а ко н »  (Две се
рии) — 17-30. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

« К о гд а  тебя  нет»  — 18, 20.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется под
читчик для работы на 3—4 
месяца.
Обращаться в секретариат 

редакции (ггр. Фрунзе, 103).

Автошкола транспортного 
управления проводит набор 
на дневные и вечерние кур
сы • водителей автомобиля 
категорий «В», «С» и «ВС» 
дря автопредприятий, орга
низаций, колхозов и совхо
зов и за свой счет. Срок 
обучения — от 3 до 6 меся
цев. На дневных курсах 
выплачивается стипендия в 
размере 43 руб. в месяц. 
Проводится набор на курсы 
переподготовки с категории 
«В» на «С», с категорий «В», 
«С» и «ВС» на «Д». Срок 
обучения — 1—2 месяца.

Начало занятий — с 5 ию
ня.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, тел'. 
2-15-67, к директору.

Томское профессионально-техническое училище № 34 
и Институт оптики атмосферы СО АН СССР ОБЪЯВЛЯ
ЮТ ПРИЕМ учащихся для обучения по специальностям: 
слесарь контрольно-измерительных приборов и автомати
ки и электромонтер по обслуживанию . электрооборудова
ния. Принимаются юноши, имеющие образование 10 
классов. Срок обучения — 8 месяцев, в том числе 3 ме-. 
сяца теоретических занятий и 5 месяцев производствен
ной практики непосредственно в лабораториях и на произ
водственных участках института. Время обучения засчи
тывается в трудовой стаж. По окончании училища рабо
та предоставляется в Институте оптики атмосферы.

Начало занятий — по мере комплектования групп.
Обращаться: 634009, Томск, ул. Ленина, 217, 4-й этаж

(вход в училище с ул. Бердской), или 634055. Томск, пр. 
Академический, 1, в отдел кадров, тел. 5-33-24, доп. 6-90. 
Проезд автобусом № 2 до остановки «Академгородок»,

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в дет
ский дом № 9: воспитате
лей, ночных нянь, техничек, 
кухонную работницу.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает в детский дом 
№ 2: нянь-техничек, прач
ку.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17.

5 июня, в 15 часов, в поме-, 
щении обллектория (про
спект Ленина, 75).

На рассмотрение сессии 
вносятся следующие вопро
сы:

1. О состоянии и мерах по 
улучшению бытового обслу
живания населения района 
в свете требований ноябрь
ского (1979 года) Пленума 
ЦК КПСС.

2. О мероприятиях по вы
полнению наказов избира
телей.

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
учреждений, организаций, 
учебных заведений, секрета
ри партийных и комсомоль
ских организаций, председа
тели комитетов профсоюзов, 
домовых, уличных и квар
тальных комитетов.

Автоколонна № 1976 при
нимает на курсы шоферов 
граждан г. Томска, отслу
живших в рядах Советской 
Армии.

Адрес а в т о к о л о н н ы :  
г. Томск, ул. Циолковского, 
1.. Проезд автобусами №№ 3 
и 6 до остановки «Ул. Лазо».

Торг «Гастроном» продол
жает прием на курсы про
давцов лиц не. моложе 18 
лет, со средним образова
нием и с городской пропис
кой. Стипендия — 60—72
рубля в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
в -отдел кадров, тел. 2-40-21.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки в 
г. Улан-Удэ на благоустро
енную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-41,
ул. Карташова, 70, кв. 33, 
или по тел. 4-89-95, после 19 
часов.

У с п е х а  вам , 
владивостокцы!

Спектаклем «Мы, ниже
подписавшиеся...» начал в 
воскресенье свои гастроли в 
Томске Приморский краевой 
театр имени М. Горького. 
Перед спектаклем гостей из 
Владивостока тепло привет
ствовал начальник областно
го управления культуры 
В. В. Белковец. Он пожелал 
успехов коллективу театра.

— В театральном мире 
томский зритель пользуется 
высоким авторитетом, ' — 
сказал в ответном слове ди
ректор Приморского театра 
Ю. П. Летягин. — Мы пред
ставляем на суд томичей 
спектакли, которые отража
ют этапы нашей работы, по
казывают творческий потен
циал театра.

Первый спектакль гостей 
прошел с успехом.

П. НАЗАРКИН.

«В м ае 1942 год а  я д о б р о 
в ол ьн о  в с т у п и л а  в ряд ы  Со
в е тс ко й  А р м и и , — п и ш е т  Зоя 
В а с и л ье в н а  С е л и в а н о в а -Е р ш о 
ва. — П р о й д я  п о д го т о в к у , б ы 
ла н а п р а в л е н а  на  3-й Б ел о
р у с с к и й  ф р о н т  р а д и сто м  4 7 4 -го  
о т д е л ь н о го - р а д и о д и в и з и о н з . 
О чень  х о ч е тс я  п о л у ч и т ь  вес
т о ч к у  от те х , к т о  с л у ж и л  в 
этом  р а д н о д и в и з н о н е . Т о м и 
ч е к  там  бы л о  м н о го . М ой ад 
рес: Т о м с к-3 9 , п р . К о м м у н и 
с т и ч е с к и й , 95, к в .  28».

Т тл р а ж 
« С п о р т л о т о »

Результаты 22-х тиражей 
«Спортлото», СОСТОЯВШИХСЯ 
31 мая.

«6 ИЗ 49». 1-Й ППВЫГВГЛТТ!; 
24, 25, '33, 40. 45, дд. Льгот
ный шар —- 22.

2-й розыгрыш-: 18. 71, 24, 
28. 36, 42, Льготный шар — 
12.

«5 из 36». 1-й розыгрыш: 
9, 11. 17. 28, 32.

2-й розыгрыш: 2. 15, 18 
19, 22.

(ТАСС),

В Т О Р Н И К , 3 и ю н я  
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
10.00. «Время». 11.05, «Лю

бимые стихи». 11.35. «Карл 
Маркс. Молодые годы». 1-я 
серия. 12.40. «Творчество на
родов мира». (Венгрия). 13.10. 
Программа документальных 
телефильмов. 1.3.55. Новости.

С 14.00 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Наш 

Пушкин». Документальный 
телефильм. 17.00. «Родная 
природа». 17.20. «Фильм — 
детям». «Назначаешься внуч
кой». Художественный теле
фильм. 1-я серия. 14 од «ч «- 
му и как учат в ПТУ?> о 
профессии шахтера..

ТОМСК
18.55. «Орденоносному Том

ску — высокую производи
тельность. социалистическую 
дисциплину труда и быта» 
Беседа начальника Упд обл
исполкома в. тт Еомонина. 
19.15. Цв. Новости.

МОСКВА
„ 19-35. «Сел о: -ела „  про
блемы». 20 ПО. «в  каждом ри
сунке — солнце» ° о 15 «Се-
ГОДНЯ В МИС?». 20 "О «C^VT-
НИК кинозрителя». 21.05 «Зна
меносцы  ̂ тпудовой . «-лавы». 
21.20. «Карл Марк*-* 1'1Голты е  
годы». 2-я сепия. 22 30. «"Лпе- 
мя». 23.00 Чемпионат СССР
по футбол V. «Торпе-то» _
«Динамо» ^Москва), в пере
рыве — -«С-'Полня и -А-тт.тпе>. 

ВТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М СК

19.30 «Образ игизнн -— со
ветский» , «Коммунистическое- 
воспитание липкости». 19.50. 
«Восточный рубеж Отечества».
Документален '-т« <-ьилъм.

МОСКВА
20.15. «Сел^-игт в мире». 

то м с  С
20.30. Цв. Новости. 90,45 

«Десятая доля пути». Худо
жественный фильм.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает для работы на 
предприятиях управления 
Г оско м н е ф т е п р о д у к т а  
РСФСР: бухгалтера-ревизо
ра, старшего бухгалтера (на 
правах главного), машини
сток.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 
7; ул. Лазо, • 30. коми. 1.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Балашове Саратовской 
обл. на благоустроенную) или 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кулагина, 37, кв. 33.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(46 кв. м) в г. Новом Зла
тоусте Челябинской обл. нМ 
равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 42-в, кв. 29.

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр.
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